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4 ноября наша страна отметила 
День народного единства. Это со-
вершенно особенный праздник, 
исторические  корни  которого 
восходят к событиям 1612 года, 
когда  народное  ополчение  под 
предводительством Кузьмы Ми-
нина и Дмитрия Пожарского ос-
вободило Москву и положило ко-
нец Смутному времени. Подвиг, 
который был совершен освобо-
дителями, по праву считается во-
площением мужества и народно-
го единства.

Взаимное доверие, поддержка, лю-
бовь к Родине, самоотверженный 
труд на ее благо актуальны всег-

да. В своем поздравлении мэр Москвы 
Сергей Собянин отметил, что в настоя-
щее время праздник, ассоциирующий-
ся с героическими страницами истории 
России, приобретает особое значение. 
В этом году праздничные мероприятия 
прошли под знаком #МЫ ВМЕСТЕ, сим-
волизирующим единение жителей нашей 
замечательной страны в том числе перед 
обстоятельствами любой сложности.

Образовательные организации играют 
значительную роль в воспитании подрас-
тающего поколения, передаче им знаний 
и опыта, создании условий для форми-
рования мировоззрения, основанного 
на многовековых традициях нашего на-
рода.

Константин Дмитриевич Ушинский, 
основоположник научной педагогики в 
России, двухсотлетие со дня рождения 
которого мы отпразднуем в следующем 
году, считал, что патриотизм является не 
только важной задачей воспитания, но 
и могучим педагогическим средством.

«Как нет человека без самолюбия, так 
нет человека без любви к Отечеству, - в 
частности писал он, - и эта любовь дает 

воспитанию верный ключ к сердцу чело-
века и могущественную опору для борь-
бы с его дурными природными, личны-
ми, семейными и родовыми наклонно-
стями».

Сложно не согласиться и с другим пе-
дагогом-новатором - Василием Сухом-
линским, писавшим, что «принимать 
близко к сердцу радости и горести Оте-
чества способен лишь тот, кто не может 

пройти равнодушно мимо радостей и го-
рестей отдельного человека».

Этот номер «Учительской газеты-Мо-
сква», посвященный деятельности об-
разовательных организаций, входящих 
в межрайонный совет директоров №17, 
раскрывает целый комплекс тем. Но ма-
гистральный сюжет, проходящий красной 
нитью сквозь все 24 полосы издания, - 
единство помыслов, действий и планов.

Школьные события сменяются описа-
нием опыта участия в городских проек-
тах, а те в свою очередь мероприятиями 
федерального масштаба. Историческая 
память и музейная педагогика, «Разгово-
ры о важном» и управляющие советы об-
разовательных организаций, экспертные 
колонки и сюжеты, связанные с дополни-
тельным образованием и досуговой дея-
тельностью. Эти материалы - яркое сви-
детельство неравнодушия и инициатив-
ности всех участников образовательных 
отношений. Именно поэтому среди авто-
ров и героев текстов не только предста-
вители управленческих команд и педаго-
гических коллективов, но и родительская 
общественность, сами учащиеся. Все 
вместе это создает полифонию смыслов 
и взглядов, формирующих трехмерную 
живую картину происходящих процессов.

Убеждена, что каждый найдет в мате-
риалах номера что-то интересное и по-
лезное для себя. Но, пожалуй, главный 
вывод, который каждый сможет сделать 
по итогам его прочтения, - пока мы еди-
ны, мы непобедимы, прежде всего в сфе-
ре образования и патриотического вос-
питания.

Алла ИНГЛЕЗИ,
директор Школы на Юго-Востоке имени 

Маршала В.И.Чуйкова, председатель 
межрайонного совета директоров 

образовательных организаций №17

Народное единство 
под знаком #МЫ ВМЕСТЕ
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Мне  давно  хотелось  по-
говорить  с  моим  учите-
лем, руководителем Шко-
лы журналистики, которая 
работает  на  базе  школы 
№460,  Александром  ЧУ-
ВАШИНЫМ о том, что та-
кое наставничество. И это 
удалось!

- Александр Валентинович, 
мы по-настоящему увлечены 
нашими занятиями по журнали-
стике, а можно ли сказать, что 
наша деятельность в тренде?

- Медийное образование се-
годня самая динамично развива-
ющаяся составляющая предпро-
фессионального образования. 
И объясняется это стремитель-
ным ростом объема, структуры, 
средств, скорости коммуникаций 
и необходимостью обеспечения 
учащихся качественным и свое-
временным медийным образова-
нием и медийной культурой.

Такая динамика роста коли-
чества медиаклассов, а также 
детских журналистских объеди-
нений, школьных теле- и радио-
центров, редакций характерна не 
только для Москвы, но наблюда-
ется и по всей стране. Я это го-
ворю не понаслышке, так как в 
сентябре принял участие в рабо-
те XVII Всероссийского открыто-
го фестиваля-форума детского 
и юношеского экранного творче-
ства «Бумеранг»-2022 во Всерос-
сийском детском центре «Орле-
нок», который собрал рекордное 
количество (более 400) участни-
ков, юных журналистов со всех 
регионов страны. На фестивале-
форуме были подведены итоги 
творческих проектов, представ-
лены лучшие работы юных жур-
налистов, передовые российские 
и зарубежные практики проведе-
ния питчингов, тренингов, семи-
наров, видеопоказов. Также фе-
стиваль-форум включил в себя 
большую образовательную про-
грамму - «Диалог поколений», 
«Дети выбирают знание», - по ко-
торой с мастер-классами высту-
пили лучшие педагоги и лекторы 
России. И главное, что состоялся 
обмен интересным опытом, вы-
шли в свет талантливые работы 
школьников, загорелись новые 

юные звездочки журналистики, 
стали известными интересные 
творческие объединения детей.

- А кто растит эти звездочки?
- Бывает, что преподавателем 

является журналист по образова-
нию или, напротив, учитель-пред-
метник. Трудность в том, что из-
за бурного роста количества ме-
диаклассов профильные вузы не 
успели подготовить необходимое 
количество педагогов. Другая 
трудность состоит в том, что для 
медиаобразования в школах нет 
опробованных учебных программ, 
методических пособий. Обо всем 
этом, кстати, говорили предста-

вители профессионального сооб-
щества на XIII Всероссийской на-
учно-практической конференции 
имени Ирины Жилавской «Медиа-
образование 2022: современные 
тенденции в развитии образова-
ния», на которой были рассмотре-
ны требования к медиаобразова-
нию в системе высшего и общего 
образования, и уже принимаются 
меры по исправлению ситуации.

В Москве к решению этих за-
дач активно подключаются парт-
нерские организации. Как поло-
жительный пример - «Учитель-
ская газета» и международный 
проект «Пресса в образовании» 
«Вечерней Москвы». Профессио-
налы приглашают юных журна-
листов на обучающие курсы, ма-
стер-классы, конкурсы, проекты, 
знакомят с работой корреспон-
дентов, фотографов, редколлеги-
ей, предоставляют возможность 
для публикаций. Я благодарен 
этим ведущим и авторитетным 
издательствам, что они находят 
возможность заниматься с юны-
ми журналистами школы №460.

И еще нам повезло с другими 
«внештатными» педагогами и на-
ставниками. Уже четвертый год 
партнерами Школы журналистики 
являются общественные органи-

зации: Российский союз офице-
ров запаса, союз женщин летных 
специальностей «Авиатриса», Во-
енно-научное общество при Цен-
тральном доме Российской армии 
имени М.В.Фрунзе, Мемориаль-
ный кабинет-музей Маршала Со-
ветского Союза Г.К.Жукова, реги-
ональная общественная органи-
зация поддержки ветеранов воен-
ной службы «Офицерский клуб», 
Российской союз ветеранов.

В Школе журналистики рабо-
тает экспертный совет педагогов 
и наставников. Ученые, педаго-
ги, писатели, журналисты, ре-
жиссеры этих организаций при-

ходят школу и приглашают нас на 
свои площадки, проводят с юны-
ми журналистами практические 
занятия, привлекают к участию 
в семинарах, конференциях, вы-
ездных мероприятиях. Мы вместе 
пишем статьи, снимаем фильмы.

- Расскажите об этих проек-
тах подробнее, пожалуйста.

- В этом году будет издан 3-й 
том историко-библиографическо-
го сборника «Бессмертный полк 
моей семьи. Живая память поко-
лений» под редакцией Эдуарда 
Борисовича Родюкова, руково-
дителя экспертного совета Шко-
лы журналистики. Юные журна-
листы привлечены к созданию 
этих книг, публикуют свои рабо-
ты, проводят презентации выхо-
дящих в свет изданий. Книги и 
другие печатные работы юных 
журналистов пополняют фонды 
библиотек Москвы, Карелии, Че-
лябинска, Краснодарского края, а 
также Германии, Белоруссии, Ка-
захстана для поддержки русского 
языка. В период пандемии, ког-
да детям нельзя было выезжать 
на экскурсии и они находились в 
условиях ограничения культурно-
го пространства, наставники от 
общественных организаций - ху-
дожники, фотографы, академи-

ки российских и международных 
академий художеств - привезли 
в школу №460 свои уникальные 
работы и сделали экспозицию, по-
дарили каталоги картин, литера-
туру о живописи и фотоискусстве, 
провели мастер-классы. Дети тог-
да сказали: «Академики пошли в 
школу», и это стало мемом долго-
срочного проекта, имеющего вто-
рое название - «Наставники пош-
ли в школу». Проект рос и расши-
рялся, включая в себя другие на-
правления искусства, и кульмина-
цией стало общественное призна-
ние и проведение силами Школы 
журналистики в Общественной 

палате РФ форума «Академики 
пошли в школу».

- А в результате это привело 
школьников к взаимодействию 
с наставниками?

- Конечно, такая работа не мог-
ла пройти бесследно. Наши юные 
журналисты стали победителями 
многих конкурсов, проектов, за 
последние два года премирова-
лись поездками в ВДЦ «Орленок» 
и МДЦ «Артек», где они хорошо 
себя проявили и вошли в состав 
творческого объединения «Юн-
пресс» и Лиги юных журналистов, 
которые возглавляет большой 
друг, наставник детей и молоде-
жи доктор педагогических наук, 
кандидат философских наук Сер-
гей Борисович Цымбаленко.

- Каким вы видите 2023 год - 
Год педагога и наставника?

- Прежде всего выражаю бла-
годарность нашим наставникам 
с пожеланиями новых совмест-
ных идей и успешного продолже-
ния уже действующих проектов. 
Считаю, главное, что должно про-
изойти, - это повышение государ-
ственного и общественного вни-
мания к сфере образования, бо-
лее глубокое понимание и уваже-
ние труда учителей все страны, в 
том числе и учителей нашей шко-

лы №460, которые в большинстве 
своем являются и педагогами, и 
наставниками в самом высоком 
значении этих слов.

Ежегодно по традиции Школа 
журналистики в октябре участву-
ет в мероприятиях фонда «Мир 
ради жизни», посвященных ди-
визиям Московского народного 
ополчения. В прошлом году был 
принят закон города Москвы о 
ежегодном праздновании 11 ок-
тября - Дня памяти Московского 
народного ополчения. В этом го-
ду 2 октября мы были на откры-
тии декады памяти, посетили ме-
ста формирования 1-й, 2-й, 4-й, 
5-й, 9-й, 17-й дивизий ополче-
ния. Был проведен выездной урок 
истории. Первый день декады по-
лучился очень познавательным, 
эмоциональным и трогательным. 
Школа журналистики пригласила 
на мероприятие учителей, роди-
телей, ветеранов педагогическо-
го труда, школьников, в их чис-
ле и младших, пятиклассников, 
на пробу пера. И без забавного 
эпизода не обошлось. Президент 
фонда «Мир ради жизни» Алек-
сандр Анатольевич Новиков, уви-
дев ребятишек небольшого роста 
и возраста, говорит мне: «Ну ты и 
привел мне еще и карандашей?!» 
А потом после небольшой паузы 
добавил: «Это я по-отечески, по-
доброму их так назвал. Они сей-
час такие маленькие, потом возь-
мут в руки более серьезные ручки 
и другие пишущие предметы. А 
позже станут зрелыми гражда-
нами, которым мы передадим от-
ветственность за судьбу нашего 
города, нашей страны. И то, на-
сколько они будут хорошо знать 
историю, хранить и передавать 
наши традиции, устои, культуру, 
настолько и счастливее, и радост-
нее будет в нашей стране».

Наверное, в этих словах есть и 
истина, и призвание, и большая 
миссия наших старших товари-
щей, которых мы называем педа-
гогами и наставниками.

Андрей БОЛДОВ,
ученик школы №460 имени 

дважды Героев Советского Союза 
А.А.Головачева и С.Ф.Шутова, 

воспитанник 
Школы журналистики

Общество

В  столице  состоялась  I  науч-
но-практическая  конференция 
«Трансформация дополнительно-
го образования: от лучших тради-
ций до технологий будущего». В 
течение двух дней эксперты обсу-
дили направления и перспективы 
развития этой ветви образования 
в Москве.

26 октября состоялось общегородское 
онлайн-совещание для родителей «Что 
важно знать родителям о дополнительном 
образовании города?». Его провел Экс-
пертно-консультативный совет родитель-
ской общественности при Департаменте 
образования и науки города Москвы. Спе-
циалисты обсудили, как выбрать кружок 
для ребенка: на какие маркеры нужно об-
ратить внимание при принятии решения, 
как выстроить эффективную коммуника-
цию между семьей и образовательным уч-
реждением. Сотрудники сферы образова-

ния узнали больше о том, как проектиро-
вать учебные программы вместе с роди-
телями и детьми.

27 октября мероприятие прошло в очном 
формате в образовательном комплексе 
«Воробьевы горы». Очная конференция 
собрала руководителей образовательных 
организаций, организаторов дополнитель-
ного образования, педагогов, тренеров-
преподавателей, методистов, педагогов-
организаторов и других экспертов. Меро-
приятие началось с пленарного заседания 
в Большом концертном зале Московско-
го Дворца пионеров. С приветственными 
словами к собравшимся обратились Антон 
Молев, заместитель руководителя Депар-
тамента образования и науки города Мо-
сквы, и Ольга Ярославская, уполномочен-
ный по правам ребенка в городе Москве.

Эксперты выступили с докладами о клю-
чевых проектах в области допобразова-
ния, механизмах их реализации, особен-
ностях работы по этому направлению в 

мегаполисах, стратегиях развития учреж-
дений допобразования и их кадрового по-
тенциала, использовании допобразования 
как инструмента поддержки семей и со-
циализации детей. Модератором пленар-
ного заседания выступила Мария Лазуто-
ва, доктор исторических наук, профессор, 
председатель Комиссии по образованию 
и науке Общественной палаты Москвы.

- Думаю, что не существует стратегии, 
единой для всех учреждений, так же как 
и не существует единого универсального 
стратегического управления: каждое об-
разовательное учреждение уникально в 
своем роде, поэтому и процесс выработ-
ки стратегии для каждого учреждения, для 
каждого подразделения дополнительно-
го образования детей в школе, колледже, 
детском саду, вузе уникален, так как он 
зависит от позиции образовательной ор-
ганизации в городской образовательной 
системе, динамики ее развития, ее потен-
циала, поведения конкурентов, характери-

стик оказываемых услуг, состояния эконо-
мики, культурной среды и еще многих фак-
торов. Я надеюсь, что профессиональный 
диалог, который состоялся сегодня в фор-
мате конференции на площадке Москов-
ского Дворца пионеров, поможет каждому 
учреждению дополнительного образова-
ния в выработке собственной стратегии 
и станет ежегодным значимым событием 
для нас и для наших коллег, - отметила ди-
ректор образовательного комплекса «Во-
робьевы горы» Елена Мельвиль.

На секциях конференции коллеги дели-
лись опытом в управлении, совершенство-
вании технологий методического сопрово-
ждения, обсуждали тонкости воспитания 
и эффективной работы, а также подняли 
тему дополнительного образования для 
детей с ограниченными возможностями 
здоровья.

Анна КОНДА

Диалог поколений
Год педагога и наставника

Стратегия развития
В Москве прошла I научно-практическая конференция  
по дополнительному образованию
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«Учительская  газета-Мо-
сква»  традиционно осве-
щает деятельность колле-
гиальных органов государ-
ственно-общественного 
управления образователь-
ных организаций столицы. 
Вместе с тем это интервью 
с председателем управля-
ющего совета Школы име-
ни Ф.М.Достоевского, де-
путатом Совета депутатов 
муниципального  округа 
Люблино  Виктором  ЛОК-
ТИОНОВЫМ особенное. В 
нем рассказ о  выпускни-
ке школы, вернувшемся в 
родные стены в новом ка-
честве. Благодарим за по-
мощь в организации и про-
ведении интервью наших 
коллег из журнала «Управ-
ляющий совет».

- Виктор Васильевич, что свя-
зывает вас со школой и как вы 
оказались в составе ее управ-
ляющего совета?

- Вы знаете, что я выпускник 
Школы имени Достоевского, и 
для меня играет большую роль 
то, что я являюсь ее частью в ка-
честве председателя управля-
ющего совета, выступая в каче-
стве связующего звена между ад-
министрацией, родителями, учи-
телями и учениками, входящими 
в его состав.

- А как вы можете оценить 
работу управляющего совета 
школы?

- Деятельность управляюще-
го совета связана прежде всего 
с тем, чтобы каждая его состав-
ляющая вносила свои предложе-
ния, регулировала процессы и ра-
ботала как единое целое, имен-
но поэтому я оцениваю деятель-
ность управляющего совета шко-
лы на «отлично», так как за годы 
его работы нам удалось достичь 
полного взаимодействия между 
всеми сторонами, о чем свиде-
тельствуют продуктивность ра-
боты и качественные изменения, 
воплощенные именно благодаря 
инициативам и решениям совета.

- Что, по-вашему, такое обще-
ственное управление в школе? 
Каковы его перспективы?

- Управляющий совет - это 
отличный пример социального 
парт нерства между администра-
цией школы, педагогами и пред-
ставителями родительской и уче-
нической общественности. Шко-
ла как крупный социальный ин-
ститут должна не просто учиты-
вать мнение всех сторон и участ-
ников образовательного процес-
са, но и принимать их инициати-
вы и предложения, только в та-
ком случае, когда в равной сте-
пени учитывается мнение всех 
сторон, возможно гармоничное 

и эффективное построение вос-
питательного и образовательно-
го процесса.

- Как происходит взаимодей-
ствие с управленческой коман-
дой школы?

- Взаимодействие происходит 
в рамках регулярных заседаний 
управляющего совета, на кото-
рых обсуждаются вопросы орга-
низации работы школы, которые 
выносят на рассмотрение управ-
ленческая команда школы, чле-
ны совета родителей, совета обу-
чающихся и представители педа-
гогического коллектива.

- Чем полезен управляющий 
совет каждому родителю и 
школе в целом?

- Управляющий совет повыша-
ет ответственность и заинтересо-

ванность родителей в жизни шко-
лы, дает возможность принимать 
непосредственное участие в ор-
ганизации ее работы, повышает 
качество информированности и 
обратной связи. Школа в свою 
очередь получает возможность 
тесного сотрудничества с роди-
телями, напрямую реагируя на их 
запросы и обеспечивая возмож-
ность согласования управленче-
ских решений, связанных со все-
ми аспектами организации обра-
зовательной и воспитательной 
деятельности школы.

- Школьные лидеры - каки-
ми они должны быть, на ваш 
взгляд? Чем отличаются, на-
пример, лидеры из числа уча-
щихся и учителей?

- Школьные лидеры - это пре-
жде всего люди, для которых нет 
понятий «достаточно» или «хва-
тит», это люди, которые стремят-
ся к самопознанию и саморазви-
тию, а также вдохновляют на это 
других. По сути, и для учеников, 
и для учителей одно определе-
ние лидера - это тот, кто приме-
ром своих стремлений, амбиций, 
успехов и достижений может под-
толкнуть к этому остальных. От-
личается он лишь тем, что лидер 
среди учителей может и должен 
вдохновлять не только своих кол-
лег, но и учеников, на личном при-
мере доказывая важность стрем-
ления к своим целям. Здесь сра-
батывает принцип преемственно-
сти, когда сначала учитель ведет 
за собой своих учеников, а затем 
уже они, вдохновленные его при-
мером, так же ведут за собой од-
ноклассников.

- Нередко говорят, что дети 
уже не те. А в чем, по-вашему, 
отличия современных детей от 
детей, скажем, начала XXI века 
или от поколения 80-х годов?

- Основное отличие в том, что 
современные дети обрабатыва-
ют больше информации, могут 
быстрее познавать мир вокруг, 

у них совершенно другой темп 
жизни, отличающийся от того, 
который был у детей начала ну-
левых и тем более детей вось-
мидесятых. Это совершенно не 
говорит о том, что дети преды-
дущих поколений в чем-то хуже, 
это не так, ведь вместе с поколе-
ниями всегда меняется и мир, а 
современный мир с каждым го-
дом стремительнее развивает-
ся, становится многоплановым и 
динамичным.

- Все ли хорошо в этих отли-
чиях?

- Думаю, что нет смысла гово-
рить о том, все ли в них хорошо. 
Факт в том, что они есть, и это 
вполне нормально, не бывает 
двух похожих поколений, не бы-
вает поколений, являющихся в 
чем-то хуже или лучше. Ключе-
вой момент здесь в том, что они 

разные - каждое со своими отли-
чительными чертами и уникаль-
ными особенностями.

- Какие инициативы в рамках 
работы управляющего совета 
предлагают школьники? Какие 
из них уже реализованы?

- Представители ученического 
самоуправления регулярно вы-
двигают различные инициативы, 
среди которых проект «Темати-
ческие пятницы», направленный 
на развитие креативного мышле-
ния и самовыражения, конферен-
ция «100 вопросов директору», в 
рамках которой ученики имеют 
возможность напрямую задать 

руководителю самые актуаль-
ные и насущные вопросы, ини-
циативы создания медиацентра 
«ДостоевскийТВ», экскурсион-
ные программы «Юный экскур-
совод» по входящему в состав 
школы музею воинской славы, 
формирование волонтерских от-
рядов, участие в благотворитель-
ных акциях - и это лишь часть из 
того, что уже было реализовано 
из выдвигаемых школьниками 
предложений.

- Рассматриваете ли вы ваше 
членство в УС как некую важ-
ную страницу в вашей личной 
биографии?

- Безусловно. Членство в 
управляющем совете позволя-
ет выстроить работу школы так, 
что вклад каждой стороны ста-
новится наглядным, предложения 
и идеи вносятся на обсуждение 
и интегрируются в работу. Это и 
есть пример влияния на окружа-
ющий мир, на удобство и пользу. 
А быть частью этого - однознач-
но важная страница биографии.

- Нередко бывает так, что ре-
бенок затрудняется с выбором 
дела жизни: пойти в гуманита-
рии или в технари? Он любит 
и то и другое. Как помочь ему 
сделать осознанный выбор?

- Дело здесь не совсем в том, 
что ребенок больше любит, дело 
в том, какую из двух областей он 
считает приоритетной и в какой 
больше хочет преуспеть, оставив 
вторую скорее в качестве допол-
нения или хобби. Я думаю, ему 
поможет простой способ - ребе-
нок должен представить свое бу-
дущее через пять-семь лет: кем 
он видит себе в первую очередь - 
гуманитарием или технарем? Мы 
никогда не хотим чего-то в оди-
наковой степени, особенно когда 
речь идет о выборе жизненного 
пути.

- Считаете ли вы, что система 
выставления оценок в нынеш-
ней школе справедлива? И во-
обще, существует ли справед-
ливость на 100 процентов?

- Я считаю, что сейчас мы до-
бились того уровня, при котором 
система выставления оценок счи-

тается наиболее объективной и 
справедливой. Новые критерии 
и коэффициенты оценок делают 
каждый средний балл понятным и 
прозрачным для учителей, учени-
ков и их родителей. Что касается 
вопроса о стопроцентной спра-
ведливости, то стоит заметить, 
что ни одна вещь в этом мире не 
может быть стопроцентной. Од-
нако точно можно сказать, что 
оценки и система их выставле-
ния являются наиболее объектив-
ными и позволяющими судить о 
реальном уровне успеваемости 
учеников.

Иван ПЕТРОВ

Общество

Люди, которые 
вдохновляют
Управляющий совет - отличный пример  
социального партнерства
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Сдача  единого  государ-
ственного  экзамена  как 
выпускного и одновремен-
но  вступительного  экза-
мена в вузы стала давно 
устоявшейся нормой, и все 
меньше  становится  кри-
тики ЕГЭ - педагоги, сами 
выпускники, родители уже 
понимают,  что  это  стало 
необходимостью.

К ЕГЭ готовятся не в выпуск-
ном, 11-м классе, а систе-
матически, на протяжении 

нескольких лет, ибо программа 
будущего экзамена не основыва-
ется только на предметах стар-
шей школы.

До сдачи ЕГЭ решается зна-
чительное количество вопросов: 
выбор вуза, предметов, на кото-
рые школьнику надо обратить 
особое внимание. При этом фор-
мируется, как правило, ценност-
ный аспект выбора предмета сда-
чи ЕГЭ, что в значительной сте-
пени определяет престиж, полез-
ность будущей специальности.

Часто в первые годы проведе-
ния экзамена были критические 
замечания, что якобы это не про-
сто некая зона стандартизации, 
но зона ограничения возможно-
стей школьника при поступлении 
проявлять свои знания по другим 
предметам. С этим можно не со-
гласиться. Так как ежегодно в 
контрольно-измерительных ма-
териалах ЕГЭ меняется не только 
формат вопросов, но и многие по-
нятийные формулы; более понят-
ные и внятные вопросы ЕГЭ дают 
выпускнику возможности как са-
мовыражения, так и использова-
ния знаний не только выбранных 
предметов, но и других сопряжен-
ных тем.

Главный посыл при этом - экза-
мены всегда корреспондируются 
с федеральными государствен-
ными образовательными стан-
дартами (ФГОС). Ушло то время, 
когда в экзаменах были вопро-
сы-угадайки. А вот предоставить 
необходимость анализа и логи-
ки ответов - этих возможностей 
появилось больше. Самое глав-
ное и полезное, что есть ныне в 
экзаменах, - это требование при-
менить знания информационных 
технологий, свое понимание ва-
риативности ответов, гибкости и 
динамичности логики. И сдела-
но все это только для того, чтобы, 
обучаясь в вузе, студент мог, не 
испытывая затруднений по фор-
муле такой подготовки, быть аб-
солютно вписанным в вузовскую 
систему обучения.

В тех вузах, программы кото-
рых отвечают требованиям вре-
мени, отсутствует система на-
таскивания студента по тем или 
иным темам. Он должен иметь 
набор компетенций самостоя-
тельности, работать, выбирать и 
презентовать свои знания на сты-
ке дисциплин.

Как же достичь такого уровня 
подготовки?

Департамент образования и 
науки города Москвы постоянно 
и систематически различными 
формами и приемами анализи-
рует те диагностические данные, 
которые позволяют либо видоиз-
менять методики преподавания 
предмета, либо более концен-
трированно саморегулировать 
учебную деятельность школьни-
ка, исходя из того, что подготов-
ка к предстоящим экзаменам осу-
ществляется по логической це-
почке: осознанно выбирать пред-
меты, иметь возможность пройти 
промежуточные экзамены, сфор-

мировать дополнительно про-
грамму по достижению постав-
ленных целей в ЕГЭ.

Здесь нельзя исключить фор-
му дополнительных занятий как 
внутри школы, так и вне ее, ибо 
город предоставляет огромное 
количество возможностей дози-
ровать в системе дополнитель-
ного образования недостающие 
темы, практики, проверочные ра-
боты и т. д.

Предположим, для кого-то уро-
вень школьных математики, фи-
зики, информатики недостаточ-
но полный, чтобы успешно сдать 
ЕГЭ. Такие учащиеся могут до-
полнительно заниматься в мно-
гочисленных технопарках, цен-
трах технологической поддерж-
ки, кружках при школах и вузах, 
где есть возможность не только 
дополнить знания, но и одновре-
менно пробовать свои силы в раз-

личных видах практической дея-
тельности.

Уже сейчас в системе москов-
ского образования созданы пред-
профессиональные классы, кото-
рые дают возможность изучения 
ряда предметов на углубленном 
уровне. Для предварительной 
подготовки московским школь-
никам доступны независимые ди-
агностики. Такая оценка знаний 
проводится в том числе и в фор-
мате ЕГЭ, полностью воспроиз-
водя технологии проведения эк-
замена. Результаты помогут объ-
ективно оценить уровень подго-
товки ученика, а сам процесс - по-
нять, что ждет на экзамене.

В текущем учебном году Де-
партамент образования и нау-
ки принял беспрецедентные ме-
ры по подготовке обучающихся к 
государственной итоговой атте-
стации выпускников 11-х классов, 
разрабатывая дополнительные 
инструменты для углубленной 
подготовки выпускников к ЕГЭ.

По словам заместителя мэ-
ра Москвы Анастасии Владими-
ровны Раковой, «главная забо-
та старшеклассников и их роди-
телей - успешная сдача едино-
го государственного экзамена. 
Именно от его результатов зави-
сит дальнейший путь выпускника. 
Новый подход к обучению сможет 
соответствовать давно сформи-
ровавшимся запросам и родите-
лей, и учащихся».

На школы, которые вошли в пи-
лотный проект по созданию до-
полнительных условий для каче-
ственной сдачи ЕГЭ выпускника-
ми, возложена задача дополни-
тельно разработать систему для 
успешной сдачи экзамена. Как 
это будет осуществляться поша-
гово, уже знают каждая школа 
и каждый родитель выпускника. 
Но самое главное - знает выпуск-
ник, определивший для себя пе-
речень предметов, необходимых 
ему при поступлении в вуз. При 
этом предусмотрена гибкость, и 
если будущий студент сейчас до-
полнительно выберет те предме-

ты, которые, по его мнению, впо-
следствии не потребуются, то он 
их может легко затем снять из 
программы подготовки.

В разработанных Департамен-
том образования и науки Реко-
мендациях по внесению измене-
ний в рабочие программы учеб-
ных предметов предусмотрена 
глубокая проработка по уровням 
сдачи предметов (базовый и углу-
бленный), что, безусловно, при-
ведет к новым качественным ре-
зультатам сдачи ЕГЭ.

Самое главное - произойдет 
распределение тем по степени 
как значимости, так и возмож-
ности исключения перегрузки 
школьников.

Обновленные учебные пла-
ны будут включать в себя прак-
тикумы по подготовке к экзаме-
нам. До февраля одиннадцати-
классники закончат изучать не-

профильные предметы и смогут 
сосредоточиться на подготовке к 
поступлению в вуз. По сути, каж-
дый одиннадцатиклассник полу-
чит личную траекторию подготов-
ки к выбранным предметам и ин-

дивидуальный учебный план, по-
зволяющий успешно сдать ЕГЭ и 
поступить в вуз.

Уже сегодня я бы пояснила для 
читателей следующую, как мне 
видится, концепцию обучения. По 
результатам выбора выпускни-
ками предметов для сдачи ЕГЭ 
фактически может быть сфор-
мирован механизм уровня опре-
деления знаний по этим предме-
там. И если первая группа пока-
зывает высокие результаты изу-
чаемых выбранных предметов, то 
фактически добавляется только 
некая саморегуляция подготов-
ки школьника самостоятельного 
уровня и при поддержке педаго-
га-предметника. Я бы назвала эту 
группу учащихся «высокая груп-
па», то есть это те выпускники, 
которые имеют глубокие знания. 
Им нужно - и это предусмотрено в 
программах школ - дать дополни-
тельный уровень по предметным 
областям знаний. чтобы они не 
испытывали никаких сложностей 
при обучении в вузе.

По сути, мы более глубоко су-
меем организовать индивиду-
альное обучение и адаптировать 

к вузовским предметам нашего 
выпускника.

Кстати, это хороший вариант - 
посмотреть, как наши педагоги 
способны оценить вариативность 
занятий и качество преподавания 
своего предмета. Именно допол-
нительная вариативность будет 
отвечать интересам выпускника, 
его индивидуализированной об-
разовательной траектории буду-
щего обучения.

Ко второй группе учащихся сто-
ит отнести тех ребят, у которых 
в результате подготовки к новой 
форме сдачи ЕГЭ будут опреде-
ленные дефициты в полученных 
знаниях. В процессе преодоления 
их у учителя появляется новая 
возможность использовать до-
полнительные технологии в изу-
чении предмета с использовани-
ем различных методик. При этом 
будет и серьезная оценка степени 

готовности самого учителя: суме-
ет ли он перестроить свою про-
грамму, каковы степень коммуни-
кации с ребенком, умение допол-
нительно мотивировать школьни-
ка под возникшие задачи. И тогда 
можно, как принято в педагогике, 
говорить о «снятии» информации 
о степени готовности учителя ра-
ботать в таком формате.

Третью группу я бы назвала 
группой выявления грубых оши-
бок, и не только в ответах, но и 
в логике расшифровки постав-
ленной задачи по сдаче ЕГЭ. Это 
те дефициты изучения разделов, 
тем, предметных областей зна-
ний, которые не были подкрепле-
ны методической работой как на 
уроке, так и вне урока, где есть от-
сутствие логической последова-
тельности при сборке необходи-
мых звеньев преподавания. По-
чему это произошло? Либо учи-
тель недостаточно принимал во 
внимание преемственность при 
изучении предмета, либо у само-
го педагога недостаточный уро-
вень подготовки. Впрочем, это 
нельзя рассматривать как ошиб-
ку только конкретного учителя. 
Так как постоянно меняющиеся 
требования к преподаванию ча-
сто не позволяют ему перефор-
матировать свою методику.

Четвертая группа - это те школь-
ники, у которых мы не сформиро-
вали не только базового уровня 
знаний предмета, но и даже меха-
низма самостоятельной работы, 
принципов выполнения тех или 
иных заданий и, самое главное, 
интереса к знаниям. Это самая 
сложная категория выпускников, 
и, к сожалению, она не уменьша-
ется ни в России, ни конкретно в 
Москве, где уровень образования 
традиционно высок. Поэтому, на 
мой взгляд, очень правильно Де-
партамент образования и науки 
обратил внимание на эту проб-
лему. Работа с данной катего-
рией детей должна быть крайне 
динамична, устойчива и индиви-
дуально ориентирована. Может 
быть, было бы правильным с точ-

ки зрения преподавания предме-
та провести дополнительную ди-
агностику и определить степень 
запущенности усвоения матери-
ала, увидеть сформированность 
когнитивных способностей, сте-
пень физического состояния под-
ростка. Если школа справится с 
такой задачей, то, я уверена, не 
будет сложностей в сдаче ЕГЭ, 
у выпускника появится дополни-
тельная уверенность, вырастет 
уровень профессиональной дея-
тельности учителя, педагога, ко-
торый сумел провести коррекцию 
и получить результаты.

Да, коррекция методики препо-
давания всегда является самой 
сложной. Но для московских учи-
телей она вполне по силам, так 
как в московских школах много 
дополнительных средств обуче-
ния.

Конечно, мотивировать учени-
ка на успех может только тот пе-
дагог, который сам увлечен сво-
им предметом, испытывает жи-
вой интерес к урокам, получает 
настоящее удовольствие от об-
щения с учениками.

Влияют на успешность под-
готовки ученика и замотивиро-
ванное окружение, отсутствие 
стресса и давления на подрост-
ка. С одной стороны, задача учи-
теля - воспитать в ученике ответ-
ственность, убедить его в том, что 
только вместе они могут прийти к 
результату. Но при этом важно не 
перегрузить ученика, чтобы под 
весом возложенных на него на-
дежд и требований он не сломал-
ся. Например, каждый год учени-
ки теряют баллы на экзамене по 
простой причине - неправильно 
записывают верный ответ, забы-
вают привести пример, дописать 
объяснение, расписать форму-
лу. Конечно же, обидно получить 
меньший балл, когда ответ вер-
ный. А значит, педагог должен 
учить ребенка собранности, уде-
лять внимание психологической 
составляющей. Психологическая 
подготовка - это не только залог 
спокойствия при сдаче экзаме-
нов, но и высокие результаты.

Сегодня знания в предметной 
области уже нельзя назвать един-
ственным важным качеством пе-
дагога. Учителю важно прока-
чивать свои soft skills - те самые 
гибкие навыки, которые влияют 
на степень интереса и вовлече-
ния учащегося, его стремление 
совершенствоваться в предмете.

Мне часто задают вопрос: «Ка-
кая необходимость была в при-
нятии такого решения Департа-
ментом образования и науки?» 
Я всегда отвечаю, что департа-
мент в достижении качествен-
ных результатов сдачи ЕГЭ име-
ет возможность и необходимость 
решать подобные вопросы, ибо 
они поставлены для защиты инте-
ресов учащихся и их родителей.

Часто родители задают вопрос, 
не отступили ли мы от закона. Во-
первых, вариативность програм-
мы предусмотрена законодатель-
ством. А во-вторых, предлага-
емый проект - это необходимость. 
А с необходимостью надо не про-
сто мириться, но и помогать сде-
лать все, чтобы наши выпускники 
успешно сдали ЕГЭ, были конку-
рентоспособны по своим знани-
ям, способны поступить в лучшие 
вузы Москвы и России.

Мария ЛАЗУТОВА,
председатель Комиссии по 

образованию, науке и культуре 
Общественной палаты города 

Москвы, доктор педагогических 
наук, профессор

Тренировки 
рождают мастерство
Качество результатов для защиты интересов  
школьников и их родителей
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В качестве эксперта новый 
формат подготовки к выпуск-
ным экзаменам в столичных 
школах оценила депутат Го-
сударственной Думы Ирина 
Белых.

Наша газета уже сообщала, 
что по просьбам столичных 
школьников и их родителей 

в Москве кардинально изменится 
формат подготовки к выпускным 
экзаменам. Теперь одиннадцати-
классники во втором полугодии бу-
дут обучаться по гибким учебным 
планам, которые адаптированы под 
запросы каждого ученика.

По информации столичного Де-
партамента образования и науки, 
за первое полугодие этого учебного 
года дети в полном объеме завер-
шат учебу по ряду предметов и во 
втором полугодии смогут сконцен-
трироваться на тех, которые выбе-
рут сами для сдачи экзаменов. Вы-
пускников объединят на специаль-
ных тренингах по нужным им пред-
метам. Ребята будут заниматься 
в группах со сверстниками со схо-
жим уровнем знаний и нацеленно-
стью на результат экзамена. Учи-
теля вместе с ребятами будут раз-
бирать решения экзаменационных 
заданий и помогут им проработать 
трудные вопросы на ЕГЭ. Все это 
позволит усилить подготовку и по-
казать высокие результаты на вы-
пускных экзаменах.

По просьбе редакции новый 
формат подготовки к ЕГЭ в шко-
лах Москвы оценила депутат Госу-
дарственной Думы, председатель 
управляющих советов школ №618, 
1474 и 2005 Ирина Белых:

- Москва, безусловно, держит 
высокую планку и по результатам 
олимпиад всех уровней, и по резуль-
татам государственных аттестаций. 
При этом столица в авангарде идей, 
методик, новелл, обеспечивающих 
не только высокий уровень подго-
товки школьников. Теперь на перед-
ний план выходит необходимость 
повышения качества подготовки 
обучающихся к государственной 
итоговой аттестации. В связи с этим 
в столице разработаны и начинают 
внедряться подходы к более деталь-
ной подготовке к ЕГЭ.

- Опрос родителей и школьни-
ков показал, что при переходе уже 
в 10-й класс понятно и ребятам, и 
родителям, какой профиль и набор 
предметов для итоговой аттеста-
ции выбран, на какие конкретные 
вузы ориентированы дети, - отме-
чает эксперт. - При этом 73% поль-
зуются услугами репетиторов. Вот 
сигнал, который в том числе наце-
ливает Москву на разработку новых 
кейсов.

Пилотный проект - прекрасная 
возможность предложить целый 
ряд понятных, а главное - нужных 
детям шагов: гибкий учебный план, 
концентрация на выбранных пред-
метах (при этом программы осталь-
ных предметов не отменяются, а 
четко изучаются до конца января). 
Наконец, прямо в школе в учебные 
часы бесплатно получить необходи-
мые практические навыки для сда-
чи ЕГЭ.

- Всегда найдутся среди родите-
лей и преподавателей те, кому в 
этом видится что-то неполезное, - 
замечает Ирина Белых. - Надо ид-
ти и делать! Сосредоточиться не на 
себе или критике, а на выполнении 
задачи - подготовить выпускников к 
судьбоносным шагам, помочь пове-
рить в свои силы, преодолеть страх 
и психологические барьеры. И пом-
нить, ради чего, а главное - ради ко-
го мы входим в класс.

Анна КОНДА

Актуально

Готовимся к ЕГЭ
Московские одиннадцатиклассники смогут бесплатно 
получить необходимые практические навыки  
для сдачи итогового экзамена

Комментарий

Михаил СЛУЧ, победитель 
конкурса «Учитель года 
России»-2010, директор 
лицея «Вторая школа» 
имени В.Ф.Овчинникова:

- Новый подход к организации 
образовательного процесса для 
одиннадцатиклассников помо-
жет им сконцентрировать внима-
ние на тех учебных предметах, 
которые они выбрали для про-
хождения государственной ито-
говой аттестации, отработать 
навыки выполнения заданий. В 
ближайшее время школы про-
анализируют результаты опроса 
одиннадцатиклассников по вы-
бору экзаменов и составят гиб-
кие учебные планы с учетом их 
индивидуальных запросов. На 
основе этих планов будет орга-
низовано обучение на тренингах 
по выбранным предметам. Ребя-
та будут заниматься в группах со 
сверстниками со схожим уров-
нем знаний и нацеленностью на 
результат экзамена.

Считаю эту инициативу очень 
своевременной. Второе полуго-
дие 11-го класса - заключитель-

ный этап школьной жизни, и 
очень важно, чтобы ребята в эти 
месяцы максимально работали 
на важный для себя результат. 
С переходом на ЕГЭ ключевой 
результат достигается именно в 
школе, а не на курсах, посвящен-
ных подготовке к поступлению 
в тот или иной вуз, как это бы-
ло 30 лет назад. Школа тогда да-
вала общее образование, а ос-
новная работа происходила за-
частую на стороне. Теперь пра-
вила определены и они, кроме 
очень особенных случаев, свя-
занных с дополнительными ис-
пытаниями, задаются форматом 
ЕГЭ. И задача именно школы - 
давать уровень знаний, доста-
точный для достойной сдачи это-
го экзамена.

Но важно понимать, что жела-
емый результат для каждого из 
выпускников свой. В какой вуз 
я буду поступать (а может быть, 
я буду пробовать несколько ву-
зов и даже несколько разных 
направлений) - от этого зави-
сит мой индивидуальный выбор 
предметов для итоговой аттеста-
ции. И не только. От моего вы-
бора зависит, соответственно, 
уровень результата, на который 
я ориентируюсь.

Таким образом, перед школа-
ми стоят непростые задачи:

- собрать предметные груп-
пы (предположу, что в большин-
стве случаев такие группы бу-
дут состоять не просто из учени-
ков разных классов, но и обуча-
ющихся в разных корпусах);

- собрать в этих группах ре-
бят, имеющих схожий исходный 
уровень и схожие целевые уста-
новки.

Стратегия работы в разных по 
уровню группах весьма отлича-
ется. И кроме решения не совсем 
тривиальной задачи быстрого 
формирования работоспособной 
команды из ребят, друг с другом 
не всегда знакомых и не всегда 
знакомых со своим новым учи-
телем, необходимо быстро вы-
явить их дефициты и составить 
программу, нацеленную именно 
на уровень группы и ее усред-
ненные цели.

У учителей лицея «Вторая 
школа» есть опыт подготовки 
школьников к сдаче ЕГЭ на вы-
соком уровне, причем как по про-
фильным для нас предметам 
(математика, физика, информа-
тика), так и по непрофильным 
(русский и английский языки). И 

мы сейчас включаемся в работу 
на уровне города, направленную 
на поддержку школьных педаго-
гов, которые во втором полуго-
дии должны будут начать подго-
товку в новом формате.

Инициатива Москвы - пусть 
важный, но все же первый шаг. 
Да, несколько месяцев непо-
средственно перед экзаменами 
- решающий период. Ребята ча-
сто совершенно иначе начинают 
относиться к учебе, понимая, что 
она непосредственно повлияет 
на результат. Но все же не менее 
важным является повышение ка-
чества работы учителя, взаимо-
действующего с классом осталь-
ные 10,5 года. Именно регуляр-
ная работа на уроках и в круж-
ках, регулярное образование 
являются залогом качественной 
подготовки. Уверен, что проект 
окажет влияние и на эту сторону 
жизни массовой школы.

И еще два важных аспекта. 
Даже в физико-математической 
школе мы постоянно сталкива-
емся с ребятами, которые за-
трудняются в окончательном вы-
боре своего пути после оконча-
ния школы. А ведь именно опре-
деленность и уверенность в этом 
вопросе очень сильно влияют на 
подготовку. Работа над выбо-
ром, профориентация, профес-
сиональное самоопределение, 
профессиональные пробы - вот 
очень важные составляющие, 

которые, как это ни парадоксаль-
но, сильно влияют на результаты 
ЕГЭ. И эту работу наряду с каче-
ственным регулярным образова-
нием нужно загодя выстраивать. 
Она никогда не может быть до-
статочной.

Последнее. Говоря о хорошем 
общем образовании, обсуждая 
проект подготовки к ЕГЭ, мы 
должны понимать, что одна из 
составляющих успеха - макси-
мальная дифференциация и ин-
дивидуализация. Бессмысленно 
сводить в одну группу выпуск-
ников, претендующих на 60 и 90 
баллов. Даже в рамках одной 
группы нужно работать с инди-
видуальными дефицитами каж-
дого. Обычная повседневная 
практика математической шко-
лы - решение задач и далее ин-
дивидуальная сдача их препода-
вателям. Только на этом этапе 
становится понятно, насколько 
конкретный школьник разобрал-
ся в решении, какие у него есть 
проблемы с записью, с особыми 
случаями, как он видит задачу в 
общем контексте темы. И важ-
но выстроить такую индивиду-
альную работу при подготовке 
к ЕГЭ.
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Российская государствен-
ная  детская  библиотека 
при поддержке Министер-
ства культуры РФ разра-
ботала  проект  по  созда-
нию лабораторий детско-
го и подросткового чтения 
«#ЗнайЧитай».

Лаборатории «#ЗнайЧитай» 
- это интерактивные про-
странства для знакомства 

с историей русской письменно-
сти и печатного дела - от исто-
ков до современности, а также с 
русскими народными сказками 
и фольклором народов России. 
В них будут проводиться экскур-
сии, книжные и иллюстративные 
выставки, обучающие занятия, 
мастер-классы и театрализован-
ные чтения.

Для оформления лаборато-
рий «#ЗнайЧитай» создана фир-
менная символика. В состав ла-
боратории входят три тематиче-
ские инсталляции (мобильные 

конструкции-трансформеры) 
- «История русской письменно-
сти», «Сказка», «Сказки наше-
го края» - и книжная витрина для 
сменных экспозиций.

Инсталляция «История русской 
письменности», в частности, рас-

сказывает о том, как писали в 
Древней Руси, что такое букви-
ца и глаголица, как создавались 
рукописные книги и развивалось 
книгопечатание, а также о ре-
формах русской орфографии и 
утерянных буквах. Для лабора-

торий изготовлены берестяные 
грамоты с древними письменами, 
восковые таблички цера и писа-
ло, репринт сборника средневе-
ковых рецептов чернил, сказоч-
ные костюмы, магнитный театр и 
фрагменты петроглифов.

Инсталляция «Сказка» в ин-
терактивной форме знакомит с 
жанрами народной сказки и исто-
рией русского фольклора. Ин-
сталляция «Сказки нашего края» 
демонстрирует богатство культу-
ры и литературы народов России.

Лаборатории «#ЗнайЧитай» 
сопровождаются видеолекциями 
специалистов и видеороликами с 
прикладными мастер-классами, 
научно-практическим пособием 
по истории русской письменности 
и жанровому многообразию рус-
ских сказок, а также методиче-
скими рекомендациями по рабо-
те с материалами инсталляций.

- Тематика лаборатории 
«#ЗнайЧитай» выбрана не слу-
чайно. Во-первых, русский язык 

лежит в основе отечественной 
культуры и определяет нацио-
нальную идентичность. Поэтому 
детей обязательно нужно зна-
комить с историей его развития. 
Во-вторых, сказки - это неотъем-
лемый элемент воспитания ре-
бенка. Учитывая этнокультурное 
многообразие России, отдельный 
акцент сделан на региональной 
историко-культурной идентично-
сти, - отмечает директор РГДБ 
Мария Веденяпина.

Первые лаборатории откроют-
ся в ноябре 2022 года во Влади-
мирской областной библиотеке 
для детей и молодежи и в Регио-
нальном библиотечно-информа-
ционном центре Тульской обла-
сти. До их открытия сотрудники 
этих библиотек пройдут соответ-
ствующую стажировку в РГДБ.

В 2023 году лаборатории 
«#ЗнайЧитай» начнут работу еще 
в четырех региональных детских 
библиотеках.

Зоя ЛАРИНА

Сегодня  представить 
жизнь человека без смарт-
фона, телевизора, сложной 
бытовой техники практи-
чески невозможно. Однако 
бывают случаи, когда при-
обретенный товар оказы-
вается  некачественным. 
В  такую  ситуацию  попа-
ла  Мария  Протопоповна 
- у нее сломался сотовый 
телефон, который она ку-
пила полгода назад. Есте-
ственное  желание  -  вер-
нуть его обратно. Но все 
ли так просто с возвратом 
техники? Поговорим о том, 
к какой категории товаров 
относится  сотовый  теле-
фон, можно ли вернуть не-
качественную  технику  и 
что делать, если вам не по-
нравился купленный холо-
дильник, телевизор или ав-
томобиль.

Начнем с того, что сотовые 
телефоны, имеющие сен-
сорный экран и обладаю-

щие двумя и более функциями, 
относятся к группе технически 
сложных товаров. Помимо те-
лефона к таким товарам отно-
сятся автомобили, компьютеры, 
цифровые фото- и видеокамеры, 
телевизоры, холодильники, сти-
ральные и посудомоечные ма-
шины. Полный и закрытый пере-
чень технически сложных това-
ров закреплен в постановлении 
Правительства РФ от 10.11.2011 
№924.

Так вот, законом предусмотрен 
особый порядок возврата или 
обмена товаров, включенных в 
данный перечень. Особенность 
состоит в том, что вернуть и об-
менять их можно только при на-
личии недостатков либо если не 

предоставлена полная и досто-
верная информация. Кроме то-
го, возврат и замена такого това-
ра зависят от срока обнаружения 
недостатков - прошло или нет 15 
дней с момента передачи товара 
потребителю.

Как следует из ст. 18 Закона 
«О защите прав потребителей», 
при обнаружении в технически 
сложном товаре недостатков по-
требитель вправе:

- вернуть товар и потребовать 
возврата уплаченной суммы;

- потребовать обмена товара 
на аналогичный;

- потребовать заменить на то-
вар другой марки (с перерасче-
том покупной цены).

Любое из этих требований 
можно предъявить в течение 15 
дней после передачи товара по-
купателю. Причем характер не-
достатка (например, даже если 
недостаток устраним) в данном 
случае значения не имеет. Об-
ратите внимание: 15-дневный 
срок считается со дня, следую-
щего за днем передачи товара 
(непосредственно день покупки 
не учитывается).

Однако если с момента покуп-
ки прошло более 15 дней, то вер-
нуть технику ненадлежащего ка-
чества и получить деньги обрат-
но можно лишь в трех случаях:

- если выявленный недоста-
ток является существенным. 
Как разъясняет закон, под су-
щественным недостатком това-
ра понимается неустранимый 
недостаток или недостаток, ко-
торый не может быть устранен 
без несоразмерных расходов 
или затрат времени. К примеру, 
если телефон стоит 10000 руб., 
а из-за обнаруженного дефек-
та требуются заказ оригиналь-
ных деталей и ремонт, который 

обойдется в 20000 рублей, то тут 
явно существенный недостаток, 
товар нужно возвращать. Также 
неустранимым будет признан не-
достаток, который выявляется 
неоднократно или проявляется 
вновь после устранения;

- если нарушен срок устране-
ния недостатков, который в обя-
зательном порядке должен быть 
определен и не может превы-
шать 45 дней;

- если в течение хотя бы одно-
го года гарантии товаром нельзя 
было пользоваться более чем 30 
дней по причине неоднократных 
ремонтов, которые осуществля-
лись из-за разных недостатков 
товара.

Обратите внимание! При при-
обретении технически сложного 
товара ненадлежащего качества 
в интернет-магазине (дистанци-

онным способом) действуют те 
же правила возврата, что и при 
совершении покупки в обычном 
магазине.

И еще такой момент! Техниче-
ски сложные товары надлежаще-
го качества обмену и возврату 
в течение 14 дней после покуп-
ки не подлежат. Например, если 
человек купил холодильник, но в 
процессе установки стало понят-
но, что он не подходит по габари-
там, магазин обратно не примет 
его на законных основаниях.

Исключение - товары, приоб-
ретенные дистанционным спо-
собом. Для них действуют дру-
гие правила. В частности, воз-
врат технически сложного това-
ра бытового назначения (приме-
нительно к товару надлежащего 
качества) возможен в любое вре-
мя до его передачи, а после пе-

редачи - в течение 7 дней, в слу-
чае если сохранены его потре-
бительские свойства и товарный 
вид, документ, подтверждающий 
факт и условия покупки указан-
ного товара.

Обращаем внимание потре-
бителей на еще один нюанс, ка-
сающийся покупки технически 
сложного товара дистанцион-
ным способом: если информа-
ция о порядке и сроках возврата 
товара надлежащего качества 
не была предоставлена в пись-
менной форме в момент достав-
ки товара, потребитель вправе 
отказаться от товара в течение 
трех месяцев с момента его пе-
редачи.

#ПрезидентскиеГранты 
#ФондПрезидентскихГрантов 

#Профзащита 
#Профконсалтинг_Плюс

#Профсреда с Марией Протопоповной
Неисправный телефон

От истоков до современности
РГДБ открыла лаборатории «#ЗнайЧитай»
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В  какой  момент  человек 
определяет  профессию, 
которая  станет  его  судь-
бой? Или, возможно, не че-
ловек  выбирает  профес-
сию, а в какой-то степени 
она  выбирает  человека? 
Ведь та или иная область 
деятельности сначала вы-
зывает  просто  интерес, 
движет  к  себе,  проника-
ет в сознание, становится 
точкой интереса, из кото-
рой начинает развиваться 
дальнейшая  траектория 
движения к профессии.

В школе ученик может по-
пробовать себя в разных 
направлениях и выбрать 

ту область, которая кажется ему 
наиболее перспективной и инте-
ресной для освоения. Именно ис-
ходя из этого выбираются пред-
меты, которые будут сдаваться 
в качестве выпускных, а после 
этого и будущий вуз. И не факт, 
что ученик обязательно пойдет 
по выбранному пути. С течением 
жизни его приоритеты могут ме-

няться, он будет пробовать что-то 
новое и открывать для себя дру-
гие сферы, это вполне разумно, 
ведь человек всегда находится 
в поисках себя и своего места в 
этом мире.

Но что, если особый интерес к 
определенной профессиональной 
сфере выбран задолго до выпу-
ска из школы? Для многих совре-
менных учеников, смотрящих на 
свои перспективы гораздо рань-
ше сверстников, существуют об-
разовательные вертикали - про-
екты, которые позволяет углу-
бленно изучать предметы из раз-

личных областей, включая есте-
ственные науки, лингвистику и 
спортивную деятельность.

Сейчас школы активно входят в 
проекты вертикалей, а это значит, 
что ученики уже могут осваивать 
выбранные области на углублен-
ном уровне и при практико-ориен-
тированном подходе.

Среди таких вертикалей одна 
из самых молодых, но перспек-
тивных - «Новый педагогический 
класс». Ее особенность заклю-
чается в том, что уже начиная с 
десятого класса ученики москов-

ских школ, которым интересна 
педагогическая и воспитатель-
ная деятельность, могут полу-
чать образование, построенное 
на взаимодействии с младшими 
школьниками, участии в тренин-
гах, мастер-классах и практиче-
ских занятиях, обучении общению 
с людьми разного возраста, уме-
нию доступно объяснять матери-
ал, в игровой форме искать отве-
ты на актуальные вопросы о мире 
и изучать его особенности.

После перехода к новому фе-
деральному образовательному 
стандарту возник постулат «Уче-

ник учится учиться», но педагоги-
ческий класс идет дальше и раз-
вивает эту концепцию до «Ученик 
учится учить ученика», что рас-
крывает и масштабирует пользу 
как от самого обучения, так и от 
возможности ученикам разных 
классов моделировать урочную 
систему, проводить фрагменты 
школьных занятий и, по сути, с 
ранних лет тренироваться быть 
учителями.

Работая с новым поколением, 
педагоги формируют в будущих 
учителях те качества, которыми 

обладают сами, включая профес-
сиональные навыки, тонкости и 
особенности организации рабо-
ты, они учат ребят премудростям 
педагогического мастерства.

Получается преемственность 
нового образца, ведь одно дело - 
говорить о старом и новом поко-
лениях в целом, а другое - о новом 
поколении учителей. Развитое и 
выраженное чувство ответствен-
ности, умение работать с людь-
ми, с ранних лет понимать психо-
логию человека, поведенческие 
особенности и владение воспи-
тательными навыками позволяют 

уже сейчас начать формирование 
будущего педагогики.

Еще одним несомненным плю-
сом такого подхода является то, 
что класс является педагогиче-
ским, но это не значит, что вы-
пускник должен будет обязательно 
стать учителем или преподавате-
лем, в мире, к которому школа го-
товит детей, найдется масса про-
фессий, для которых педагогика 
и психология являются ключевы-
ми или крайне полезными. Уме-
ние общаться с людьми, взаимо-
действовать с ними, грамотно вы-
страивать социальную логистику и 
принимать в том числе управлен-
ческие решения - качества, кото-
рые будут полезны любому чело-
веку, а когда они формируются со 
школьного возраста, их развитие 
и отдача возрастают многократно.

Внешний мир приготовил для 
каждого ученика что-то свое, 
и чем больше ученики готовы к 
встрече с ним, тем больше воз-
можностей он откроет. Москва 
продолжает стремительный рост 
и внедрение новых проектов, ко-
торые готовят учеников к жизни 
в мегаполисе. Педагогический 
класс - одна из самых перспектив-
ных, полезных и смелых инициа-
тив, высоко поднимающая план-
ку качества образования и даю-
щая ученикам огромный простор 
для развития и самореализации, 
а городу - молодое поколение пе-
дагогов, в которое будет вложено 
все лучшее, что есть в нынешних 
учителях, и масштабированное до 
новых граней и высот.

Ярослав ЖУКОВ,
директор Школы имени 

Ф.М.Достоевского

Новый подход

Ноябрь в Школе имени До-
стоевского всегда особен-
ное время года - пора, когда 
начинаются Международ-
ные Достоевские чтения.

Так уж получилось, что Фе-
дор Михайлович Достоев-
ский родился именно осе-

нью, в самое литературное вре-
мя года. На это время, на дату 
его рождения, выпадают и наши 
чтения, названные в его честь и 
проходящие на базе одноименной 
школы, расположенной в районе 
Люблино.

Именно здесь, отдыхая и рабо-
тая летом 1866 года, Федор Ми-
хайлович писал главы «Престу-
пления и наказания» и составлял 
план «Игрока». Также он отразил 
впечатления о Люблине в расска-
зе «Вечный муж»: время, прове-
денное в этих местах, осталось в 
его памяти надолго, чем он охотно 
делился с родными и близкими в 
своих письмах.

Сейчас, почти сто шестьдесят 
лет спустя после его пребывания 
здесь, наследие писателя живет 
не только на улицах Люблина, 
не только в этом районе, но и в 
сердцах всех учеников, учителей 
и родителей нашей школы, пото-
му что творчество Федора Ми-
хайловича Достоевского - это не 
просто произведения, не просто 
глубокие психологические рома-
ны, рассказы и повести. Это об-
разы людей, любовь, дружба, по-
рой раскол сознания, но в то же 
время всегда богатые и насыщен-
ный истории, которые заставля-
ют размышлять, анализировать 
этот мир, самих себя и то, как хи-
тро сплетены нити мироздания. 
Немудрено, что именно творче-
ство Федора Михайловича ста-

ло источником вдохновения для 
многих исследований и проект-
ных работ.

Достоевские чтения берут свое 
начало в 2010 году, когда на базе 
школьного музея «Достоевский в 
Люблине» было решено провести 
научно-исследовательскую кон-
ференцию, тогда еще далеко не 
столь масштабную и не предпо-
лагающую выхода на междуна-
родный уровень. В то время про-
ект представлял собой просвети-
тельское мероприятие, в рамках 
которого обучающиеся старших 
классов защищали свои проект-
ные работы.

Чтения не сразу приняли свою 
современную форму. Со време-
нем рамки конференции расши-
рялись: школа раскрыла свои 
двери для представителей дру-
гих образовательных учрежде-
ний, привлекая учеников разных 
возрастов, готовых изучать твор-
чество великого писателя, а так-
же других классиков литературы 
и используя для этого все совре-
менные форматы и технологии.

Так появились Достоевские чте-
ния - проект, который со временем 
расширился до международного 
и стал не только визитной карточ-
кой школы, но и одним из знако-
вых событий в научном мире.

Сейчас, двенадцать лет спустя, 
они продолжают быть тем, чем 
стали в 2017 году, - полноценной 
международной конференцией, 
участие в которой вот уже много 

лет принимают представителей 
не только школ Москвы, России, 
но и ближнего и дальнего зарубе-
жья. Чтения объединяют людей из 
разных уголков мира, сплоченных 
идеей о том, что наука, литерату-
ра и культура могут сделать этот 
мир не просто лучше, но и инте-
реснее для каждого.

Соединив в себе практически 
все виды искусства, Достоевские 
чтения дают возможность учени-
кам всех возрастов продемон-
стрировать свои таланты и зая-
вить о себе, в жюри конкурсов из-
вестные историки, журналисты, 
филологи, писатели и ученые. 
Чтения проходят при участии и 
поддержке Государственного му-
зея истории российской литерату-
ры имени В.И.Даля, Музея-квар-
тиры Ф.М.Достоевского, проекта 
«Ассоциированные школы ЮНЕ-
СКО», клуба писателей - выпуск-
ников Литературного института 
имени М.Горького, Московского 

городского педагогического уни-
верситета, клуба «Дом друзей 
Ф.М.Достоевского» и управы рай-
она Люблино.

В ноябре наши Достоевские 
чтения в двенадцатый раз будут 
торжественно открыты. Впервые 
за два года они вернутся в очный 
формат и сфокусируются на ги-
бридной системе проведения, ког-
да часть работ будет представле-
на на секциях, проходящих при 
личном участии жюри, а часть - 
в виде онлайн-трансляций и от-
правленных из разных уголков 
России и мира работ.

Прошлый год стал рекордным 
для чтений: увеличилось не толь-
ко число городов, областей и ре-
гионов Российской Федерации, 
но и количество стран, жители 
которых прислали свои работы. 
Суммарно в прошлом году жи-
тели пятидесяти двух городов, 
включая в том числе города Бе-
лоруссии, Израиля и Казахстана, 

в очном и онлайн-формате посе-
тили секции, став призерами и по-
бедителями в различных номина-
циях, в этом году число участни-
ков будет только расти.

Невероятно радует, что тради-
ции наших чтений поддержива-
ются и продолжают наследие До-
стоевского, ведь те философские 
вопросы, которые он поднимает 
в своих произведениях и статьях, 
сейчас особенно важны в нашем 
мире. Темы милосердия, заботы 
и бережного отношения к ближ-
ним всегда остаются главными и 
во многом благодаря творчеству 
великого писателя никогда не бу-
дут темами уходящими, они всег-
да идут из прошлого в будущее и 
являются вечными. Как, впрочем, 
и сам Федор Михайлович.

Сергей ШИЛИН,
учитель русского языка и 
литературы Школы имени 

Ф.М.Достоевского

Международные Достоевские чтения
Эпохи, народы и культуры, объединенные искусством

Профессия 
дальнего действия
Проект «Новый педагогический класс»  
как преемственность поколений учителей
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Нет  социального  инсти-
тута  важнее,  чем  школа. 
Она формирует ценности, 
учит навыкам взаимодей-
ствия,  создает  образ  бу-
дущего.  Великая  удача, 
когда ты обретаешь свою 
школу, когда каждый день 
дарит счастливые откры-
тия.  Как  и  легендарный 
прекрасный союз Царско-
сельского лицея, сообще-
ство  учащихся  и  настав-
ников срастается в школе 
№1208 «под сенью друж-
ных  муз».  Истина  бытия 
открывается всем тем, ко-
го  подхватывает  неудер-
жимый  поток  школьной 
жизни и увлекает в боль-
шой мир.

–Каждая учебная неде-
ля сегодня начина-
ется с «Разговора о 

важном», - рассказывает Алек-
сандра Борисова, ученица ме-
диакласса. - Классный час стал 
серьезным философским раз-
говором не только о противосто-
янии добра и зла, но и о смыс-
ле жизни каждого из нас. Рас-
суждая, ученик формирует соб-
ственный образ будущего. В его 
сознании вырастает некий иде-
ал, как этический, так и эстети-
ческий. Например, в День отца 
мы говорили о семейных ценно-
стях, о взаимоотношениях меж-
ду мужчиной и женщиной, меж-
ду взрослыми и детьми. По окон-
чании разговора мы письменно 
формулируем свои гипотезы и 
делаем выводы, ищем различ-
ные аспекты решения проблем-
ных ситуаций, находя ответы в 
литературе, публицистике, при-
мерах из собственного опыта. 
После этих бесед рождаются но-
вые идеи, происходит некое ос-
мысление действительности, а 
главное - они настраивают на по-
зитив. Мы доверяем нашим на-
ставникам, а они верят в наше 
счастливое будущее.

Выпускным классам было до-
верено первыми начать церемо-
нию поднятия флага.

- Не сомневаюсь, что введение 
этой традиции оказывает огром-
ное воздействие, формирует 
гражданское сознание, - счита-
ет Александра.

А ее одноклассница Дарья Гу-
бар добавляет:

- Через два года нашей шко-
ле исполнится 60 лет! У нас уже 
сложилось немало традиций. Мы 
проводим различные концерты, 
выездные мероприятия, экскур-
сии, эстафеты, дни самоуправ-
ления и многое-многое другое. 
Школьные традиции оказывают 
серьезное влияние на форми-
рование личности ученика, раз-
витие его таланта, на воспита-
ние. У ребенка должно появить-
ся чувство ответственности за 
свои действия. Одна из самых 
важных традиций школы - это 
осенняя встреча выпускников. 
Она приурочена к проведению 
баскетбольного турнира памяти 
легендарного учителя физкуль-
туры В.Н.Филимоновой. До са-
мого вечера в школе горят огни, 
слышны голоса и звуки гитары.

Мы поинтересовались у вы-
пускников 70-90-х годов, какой 
им запомнилась школа:

- Душевным отношением пре-
подавателей, высоким уровнем 
знаний, умением их преподнести 
и найти психологический кон-
такт с учениками, что вызыва-
ло в дальнейшем у нас интерес 
к учебе и в вузах.

- Очень доброжелательные от-
ношения царили среди учеников 
и учителей.

А вот какие события из школь-
ной жизни вспоминают наши го-
сти:

- Марафон к Дню Победы, где 
участвовали 8-10-е классы, про-
ходил на улицах района. В одной 
из эстафет нужно было пробе-
жать 500 м, но, будучи детьми, 
мы не придавали значения тому, 
что это гораздо больше 50 или 
же 100 м. Я понимаю, что после 
200 м не могу дышать. Послед-
нее, что помню, - рывок, отдаю 
палочку и падаю.

Спринтеров встречал Николай 
Соломонович, основатель шко-
лы, наш легендарный первый 
директор, и говорил:

- Горжусь тобой!
Были и такие воспоминания:
- Не забывается ШУТ, ман-

драж перед сценой, спектакль 
«Чернобыль». Все плакали…

- Поездки с Владимиром Бори-
совичем (учитель истории). Мы 
чувствовали себя взрослыми.

- Множество мероприятий, про-
водившихся на воздухе, а осо-
бенно уроки физкультуры в Кузь-
минском парке, даже зимой…

Так поколение за поколением 
сменяют друг друга, однако по-
трясающие события будут не-
изменно проводиться в нашей 
школе год за годом. Все тради-
ции создают из школы, не побо-
юсь этого слова, семью!

Наша школа особенно славит-
ся своими невероятными кон-
цертами. Мне кажется, имен-
но поэтому ученики такие за-
ряженные, креативные и по-
настоящему живые душой.

- Заряд энергии, суматоха, 
взволнованные и радостные ли-
ца - именно так выглядит подго-
товка к школьному концерту, - 
рассказывает Ксения Шипова. 
- Концерты - это что-то особен-
ное, они приносят яркие эмо-
ции. Подготовка к ним сплачива-
ет всех учеников нашей школы. 
Старшеклассники в ходе подго-
товки к концертам нередко бе-
рут руководство над младшими 
классами. Мы выступаем в ро-

ли хореографов, постановщи-
ков, руководителей. Так, репе-
тиции помогают нам найти под-
ход к каждому ученику, завести 
новых друзей. Это невероятное 
чувство, когда осознаешь, что 
почти каждый ребенок в школе 
знает тебя и бежит навстречу с 
широкой улыбкой. А какие эмо-
ции мы получаем от самих кон-
цертов! Когда тебе приходится 
почувствовать себя Юлием Це-
зарем и делать тысячу дел од-
новременно: переодеваться для 
своих номеров, помогать с ко-
стюмами младшим, настраивать 
их для выхода на сцену, следить 
за порядком и дисциплиной за 
сценой и кучу других обязанно-
стей. И вся эта неописуемая ат-
мосфера суеты и эйфории за-
ставляет чувствовать себя по-
настоящему живым. Без концер-
тов я уже не представляю свою 
школьную жизнь!

Собственный школьный уче-
нический театр (ШУТ) - гордость 
1208-й. Руководителем коллек-
тива долгое время была Люд-
мила Владимировна Носова. По 
мнению учеников, Людмила Вла-
димировна, в прошлом актриса, 
была прекрасным режиссером. 
Три года назад она ушла из на-
шей школы, и следующим руко-
водителем ШУТа стал Дмитрий 
Григорьевич Ильин. Постановки 
выпускника режиссерского фа-
культета вновь порадовали и от-
крытых всему новому учеников 
начальной школы, и искушенных 
старшеклассников.

ШУТ уже пятнадцать лет выпу-
скает спектакли на русском, ан-
глийском, французском и немец-
ком языках, а также является ла-
уреатом городского тура смотра 
самодеятельных театральных 
коллективов и победителем и 
лауреатом многих театральных 
конкурсов и фестивалей.

- Театр объединяет все виды 
искусства и влияет сразу на все 
органы чувств, - уверена учени-
ца медиакласса Екатерина По-
пова. - Театральное искусство 
ценится как в среде любителей, 
так и в кругах знатоков ремес-
ла. Театр способен объединить и 

сплотить людей всех возрастов 
и профессий. В настоящее вре-
мя ШУТ замахнулся на поста-
новку «Ревизора», ведь именно 
классика дает возможность ре-
ализации самых смелых замыс-
лов режиссера и актеров.

Хочется надеяться, что уче-
ники школы №1208 продолжат 
удивлять нас креативными и ар-
тистическими работами.

- Несмотря на подготовку про-
щального капустника, вальса и 
других не менее интересных 
школьных церемоний, наиболее 
важной для каждого выпускника 
остается подготовка к ЕГЭ, сда-
ча которого определит едва ли 
не всю жизнь, - грустит Елизаве-
та Шугурова. - Самым приятным 
сюрпризом 1 сентября для нас 
стало изменение учебного пла-
на по инициативе мэра города 
Сергея Собянина. С 1 февраля 
для всех учеников администра-
ция разрабатывает индивиду-
альный учебный план на основе 

выбранных на ЕГЭ предметов с 
учетом профильных дисциплин. 
Школьников объединят в мало-
комплектные группы после про-
ведения рейтинговых работ, ко-
торые определят уровень знаний 
детей. Это не только облегчит 
нашу бессонную и напряженную 
жизнь, но и позволит улучшить 
уровень подготовки в школе, а 
также даст возможность не тра-
титься на дорогостоящие подго-
товительные курсы и репетито-
ров. Однако обязательные пред-
меты все же останутся, в их чис-
ло входят история, литература, 
физкультура, а значит, целост-
ный взгляд на мир мы сможем 
сформировать, как и сохранить 
здоровье. К тому же ребята смо-
гут больше общаться во время 
перемен, ведь когда мы неиз-
менно находимся в тесном об-
щении с человеком, то прокачи-

ваем свои социальные навыки, 
готовимся к выходу в большой 
и сложный мир.

- Экзамены в 9-м классе для 
любого школьника - точка в кон-
це одной из самых важных глав 
в его жизни, - размышляет уче-
ник медиакласса Артем Сейдер. 
- К ним готовятся, их боятся, но 
они заканчиваются и оставля-
ют на своем месте пустоту. Ку-
да идти? Что делать? Впереди 
еще два года абсолютно того же, 
что было и раньше? И ничего не 
изменилось? К счастью, мы жи-
вем в современном обществе, и 
процесс образования может под-
страиваться под пластичные же-
лания старшеклассников. Шко-
лы Москвы предлагают ученику 
выбор, и он может найти то, что 
ближе ему.

Привлекают реакции и тео-
рия эволюции? Дорога на био-
химический профиль открыта. 
Интересуют формулы и мате-
матические мемы? Инженер-

ный класс создан для таких! А 
возможность посвятить себя на-
уке дает академический… Но ес-
ли же вы рискнете поступать в 
медиакласс, то с головой ныр-
нете в мир самовыражения че-
рез творчество, причем не толь-
ко журналистское. Здесь может 
раскрыться ваш потенциал как 
поэта или художника, музыкан-
та или PR-агента. Построй буду-
щее гуманитарных наук на фун-
даменте многовековых пластов 
мировой культуры!

- Мир постоянно преобража-
ется и трансформируется, - от-
мечает Артем. - Будущее - от-
крытое поле, и вы сами решае-
те, каким оно будет. Это зависит 
от нас!

Елена СЕННОВСКАЯ,
куратор медиакласса школы 

№1208 имени Героя Советского 
Союза М.С.Шумилова

Теория и практика

Яркие эмоции
Здесь раскрывают таланты артистов, айтишников, PR-агентов
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Комментарии

Лиана ГОГОЛЕВА, учитель 
русского языка и литературы 
школы №1208 имени 
Героя Советского Союза 
М.С.Шумилова:

- При анализе деятельности на 
предметных неделях, насыщен-
ных творческими занятиями, из 
года в год наблюдаю, что такие 
формы, как урок-игра, урок-пу-
тешествие, урок-викторина, всег-
да находят отклик среди учени-
ков и вызывают большой инте-
рес. Но надо понимать, что на 
одних нетрадиционных формах 
обучения далеко не уедешь. Как 
сохранить вовлеченность в учеб-
ный процесс и любовь к пред-
мету при проведении традици-
онных уроков? На помощь учи-
телю приходят творческие зада-
ния. Например, при изучении ба-
сен в 5-м классе ученики могут 
не только практиковаться в вы-
разительном чтении, но и попро-
бовать групповую форму работы, 
исполнив чтение басни наизусть 
по ролям. Из простого устного от-
вета может развернуться целый 
спектакль с изготовлением рек-
визита и костюмов. Межпредмет-
ные связи могут устанавливать-
ся не только в сцепке дисциплин 
«литература - изобразительное 
искусство». Казалось бы, две 
области знаний, которые невоз-
можно объединить, - литература 
и химия - также в творческом во-
площении могут шагать рука об 

руку. Так, при изучении творче-
ства М.В.Ломоносова, в частно-
сти такого литературного жанра, 
как ода, ученикам было предло-
жено создать свое произведение. 
Школьники писали оды собствен-
ного сочинения, восхваляя гений 
изучаемого писателя, отражая 
основные этапы жизни и твор-
чества Михаила Васильевича, а 
также соблюдая каноны предло-
женного для анализа жанра. Го-
товую работу необходимо было 
оформить в стилистике XVIII века. 
Свои труды ученики продемон-
стрировали друг другу не толь-
ко на уроках литературы, но и хи-
мии, рассказав, как они добились 
того или иного цвета бумаги, ка-
кие реакции возникали в процес-
се создания «шедевра».

При всей загруженности уче-
ники воспринимают такие зада-
ния с радостью, так как выполне-
ние данных работ является увле-
кательным. Что не менее важно 
- подобные задания способству-
ют разностороннему личностно-
му развитию, что отмечают сами 
ребята.

Нынешнее поколение детей - 
поколение социальных сетей, 
клипов, ярких картинок, захваты-
вающих игр. Поэтому важны не-
обычная демонстрация матери-
ала, творческие задания: иллю-
страции, сценки, поделки... Все 
зависит от фантазии и желания 
учителя и его учеников. Творите, 
любите, пробуйте, и пусть каж-
дый урок вызывает у ваших уче-
ников волну вдохновения на но-
вые свершения!

Мария ТИМЧУР, ученица 5-го 
класса:

- Уроки порой проходят ярко 
и красочно, а иногда нужно что-
то заучивать, зубрить. Литерату-
ра - это искусство, чтобы пред-
ставить, что происходит в басне 
или стихотворении, нужны твор-
ческие задания. Во-первых, так 
больше вариантов для идей и их 
воплощения. Во-вторых, учени-
ку самому хочется это сделать, у 
него находится на это время, по-
тому как есть вдохновение. Вы-
полняя творческие задания, мы 
развиваем фантазию, кругозор, 
узнаем много интересных фактов 
и пробуем неожиданные для себя 
виды работ. Я считаю, что такие 
задания очень нужны. Например, 
я и моя подруга Лиза, вместо то-
го чтобы просто выучить басню и 
рассказать ее у доски поодиноч-
ке, подготовили задание вместе. 
Мы выучили басню Лафонтена, 
рассказали ее на русском языке, 
а потом перевели на француз-
ский язык. А еще сделали костю-
мы и маски. Нам было интересно, 
когда мы готовили это задание! Я 
считаю, что творческие задания 
необходимы на каждом предме-
те, ведь они очень полезны.

Елизавета КОЛЕВАТОВА, 
ученица 5-го класса:

- Театр сопровождает меня с 
трех лет, поэтому я решила обыч-
ное школьное задание немного 
разбавить театром. Театр - это 
очень интересно! Можно предста-

вить себя на месте каких-то геро-
ев и погрузиться в мир фантазии 
и волшебства. Я решила расска-
зать изучаемую басню еще и на 
французском языке, потому что 
мне нравится слушать тексты на 
оригинальном языке. Я считаю, 
что в школе должны быть теа-
тральные задания.

Полина КАРПЕНКО, ученица 
5-го класса:

- Сегодня мы говорили о музы-
ке. Это было очень творческое 
занятие. Мне оно очень понрави-
лось. У нас спрашивали, какую 
музыку мы слушаем, каких ис-
полнителей и композиторов зна-
ем, кто занимается музыкой про-
фессионально. Мы выполняли ин-
терактивное задание, слушали 
музыку разных регионов и обсуж-
дали особенности композиции, ее 
характер. У каждого народа своя 
музыка, и она такая разная! Но 
при этом выполняет одинаковую 
задачу - служит источником вдох-
новения, подбадривает, помогает 
жить радостно.

Интересно учиться тогда, когда 
мы можем высказывать свои до-
гадки, допустим, на уроке русско-
го языка - почему буква «н» пи-
шется именно так, а на математи-
ке - о том, как создали уравнения. 
Мне кажется, это очень полезно!

Софья КИШИНЕЦ, ученица 
9-го класса:

- На мой взгляд, связь творче-
ства и образования тесная, ведь 
эти понятия объединяет не толь-
ко общий вклад в развитие ду-
ховного аппарата человека, но и 
взаимное влияние друг на друга. 
Творчество является неотъемле-
мой частью учебного процесса, 
предоставляющей возможность 
применить знания на практике, 
поделиться ими с окружающими. 
Создание собственных произве-
дений позволяет ученикам сво-
бодно выражать мысли, разви-
вает воображение, нестандарт-
ное мышление. Так, например, на 
уроках литературы ученик может 
оценить свои способности в сти-
хосложении, а цикл обществен-
ных наук предоставляет ему воз-
можность субъективно оценить 
те или иные эпизоды социаль-
ной жизни. Творчество форми-
рует мировоззрение человека, а 
потому неотделимо от образова-

ния, приобретения и актуализа-
ции навыков.

Милана ФИЛАТОВА, ученица 
9-го класса:

- Многие люди полагают, что 
творчество и искусство в целом 
не так важны для человечества, 
как точные науки и строгое обра-
зование. Однако единство и вза-
имосвязь учебного процесса и 
креативной деятельности гораз-
до плотнее, чем мы могли бы себе 
представить. Искусство издревле 
отражало быт и сознание людей, 
передав это в наш век как часть 
истории. Наскальная живопись, 
литература, футуристические и 
нехарактерные для опыта про-
шлых лет выставки, композиции 
и дерзкие стихи - все это дало нам 
возможность точнее разобраться 
в событиях минувших дней.

Благодаря творчеству, его про-
явлениям наш мозг лучше запо-
минает ту или иную информацию, 
будь то школьная программа или 
что-то, что необходимо запом-
нить для ежедневного использо-
вания. Пословицы и поговорки 
древности отражали нормы пове-
дения общества, с пеленок при-
вивая человеку понятия морали 
и аморальности, чести… Заме-
чали ли вы когда-нибудь, что да-
же самые тяжелые стихотворения 
даются нам проще, если мы ви-
зуализируем их или накладыва-
ем на музыку? Ярким примером 
является стихотворение Марины 
Цветаевой «Мне нравится, что вы 
больны не мной…», которое боль-
шая часть из нас не учили целе-
направленно, но хотя бы пример-
но помнят благодаря известному 
романсу, написанному на эти сло-
ва. Среди книг вы с большей ве-
роятностью лучше запомните ту, 
в которой будет хотя бы немно-
го иллюстраций, чем ту, что бу-
дет написана сплошным текстом, 
а школьная тема, по которой вы 
сделаете проект, надолго будет 
греть вашу душу и уж точно ни-
когда не выйдет из вашей головы.

Действительно, творчество и 
образование едины. Они веками 
образовывали свой союз, укре-
пляя его все сильнее и сильнее. 
Эти просветители человечества 
и в будущем продолжат сообща 
обучать нас. То, что сейчас мо-
жет казаться непривычным, в бу-
дущем расцветет как часть исто-
рии, увековечив и нашу эпоху.

Теория и практика

Если спросить любого про-
хожего на улице, что вхо-
дит в это понятие, навер-
няка каждый ответит - лю-
бовь,  взаимопонимание, 
уважение, почитание стар-
ших и родителей, доброта 
и  взаимовыручка,  ответ-
ственность за близких лю-
дей. Все это является фун-
даментом, на котором стро-
ится ячейка общества, за-
логом ее прочности и дол-
говечности.

Семейные ценности - важ-
нейшая составляющая, ос-
нова воспитания и станов-

ления личности. Крепкая, друж-
ная семья - необходимое условие 
для развития каждого человека. 
Развитие личности ребенка не-
возможно без семейного воспи-

тания. Именно в семье он учится 
любить, терпеть, радоваться, со-
чувствовать.

Родители могут научить ребен-
ка жить в гармонии с собой и окру-
жающими его близкими людьми, 
уважать старших, быть честным и 
искренним, уметь общаться и ла-
дить с разными людьми.

Лучшее воспитание - собствен-
ный пример. Если малыш будет 
расти в счастливой и дружной се-
мье, где мама с папой любят и ува-
жают друг друга, заботятся о сво-
их родителях и детях, то и в свою 
семью в будущем он принесет та-
кие же нормы и ценности. Слова, 
знаки внимания, действия и по-
ступки - все это впитывается деть-
ми с самого младшего возраста.

Важно научиться доверять друг 
другу и приучить к этому своих 
детей. Каждой проблемой, неу-

дачей, любыми переживаниями 
следует делиться со своими род-
ными.

Главная семейная ценность - 
это любовь. Она проявляется в 
нежности по отношению к люби-
мым, желании о них заботиться, 
защищать, быть постоянно рядом.

Семейные ценности и традиции 
формируют у маленького челове-
ка понимание роли семьи, ее зна-
чимости и уникальности. Именно 
в окружении близких дети учатся 
правильно выражать свои чувства, 
доброту и щедрость, уважение и 
ответственность за свои поступ-
ки, любовь, доверие и честность.

Создание семьи и воспитание 
ценностей - тяжелая задача. Она 
требует большой самоотдачи и 
кропотливого многолетнего тру-
да. Именно в семье закладывают-
ся такие качества, как верность 

своим идеалам, друзьям и род-
ственникам, преданность своему 
Отечеству, любовь и вера, добро-
та и щедрость, ответственность и 
взаимопомощь, уважительное от-
ношение не только к старшим, но 
и ко всем окружающим. Простые 
правила и моральные устои, фор-
мируясь в пределах родного дома, 
переносятся затем и в общество. 

Они проявляются в поведении че-
ловека в садике, школе, институ-
те, на работе и в общественном 
месте. Родовые ценности форми-
руют культуру человека, делают 
общество более гуманным.

Светлана КАЗАКОВА,
старший воспитатель школы 

№825 имени В.А.Караковского

Семейные ценности
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Одна  из  главных  миссий 
дошкольного образования 
-  формирование  у  детей 
важных  патриотических 
ценностей  и  основ  нрав-
ственности. Для достиже-
ния этих целей эффектив-
но используется техноло-
гия  «Проектная  деятель-
ность»,  которая  позволя-
ет формировать интерес к 
культурному наследию на-
родов России у дошколь-
ников.

Темы проектов тщательно 
подбираются и продумыва-
ются. Ведь это непростая 

задача - подать материал юному 
исследователю так, чтобы заин-

тересовать, заинтриговать и по-
будить к исследованию.

Один из проектов, с большим 
интересом воспринимающийся 
детьми, - «Богатырская застава». 
Герои сказок и былин несли вер-
ную службу, защищая Родину.

Кто не знает трех богатырей?
Муромца, Алешу и Добрыню!
Почитая более царей,
Наш народ их помнит 

и доныне.
И за то, что Русь уберегли,
И за то, что ворогам не дали
Поглумиться святостью 

земли, -
Им за то медалей не сковали.

Ольга Рассветова

Проект позволяет в легкой 
игровой форме дать детям на-
чальные знания об истории на-
шей Родины на примере подви-
гов русских богатырей. В резуль-
тате реализации проекта повы-
шается заинтересованность ро-
дителей и детей в возрождении 
культуры своего народа.

Проект «Калач да пряник» рас-
сказывает о том, что искусство 
пряничного дела - это наша жи-
вая и уходящая корнями в древ-
ность национальная традиция, 
которую стоит беречь и популя-
ризировать у подрастающего по-
коления. Секреты изготовления 

лакомства передавались масте-
рами-пряничниками из поколе-
ния в поколение. Пряники проч-
но вошли в жизнь нашего наро-
да. Для детей пекли специальные 
пряники с изображением птичек, 
петушков, рыб, различных живот-
ных, а пряники с изображением 

отдельных букв служили свое-
образной азбукой.

Стремление сохранить наши 
исконные традиции, привить ма-
лышам любовь и уважение к на-
циональной культуре не только в 
теории, но и путем практическо-
го освоения народных промыс-

лов, оставить у воспитанников 
память о детском саде как о ми-
ре увлекательного и прекрасно-
го можно с помощью многих про-
ектов. Проектная деятельность 
интересна тем, что все участни-
ки образовательного процесса - 
дети, родители и педагоги - не-
которое время проживают тему 
через разные формы совмест-
ной деятельности, через поиск 
ответов на вопросы, обсужде-
ние, чтение, рассматривание ил-
люстраций и фотографий, про-
слушивание музыкальных про-
изведений, изготовление поде-
лок, рисунков, макетов и многое 
другое. Такая совместная рабо-
та способствует сплочению кол-
лектива родителей и воспитате-
лей и, что самое важное, плодо-
творному развитию маленького 
гражданина России.

Елена ЗУЕВА,
воспитатель школы №2010 

имени Героя Советского Союза 
М.П.Судакова

Родом из детства

Так случилось, что в школе №825 
у октября более сорока лет есть 
счастливое лицо с «веселым име-
нем  - Пушкин». За эти годы тра-
диция пушкинского октября обре-
ла и закрепила за собой глубокие 
педагогические смыслы, главным 
из которых является погружение в 
новый образовательный год с раз-
мышлением об Отечестве, а это ро-
дительство - корень земли народа, 
к которому я, и ты, и мы принадле-
жим по языку, вере, памяти.

«Александр Сергеевич Пушкин - 
наше все» - как добрый знак, 
как верный друг в дорогу, в но-

вый школьный год жизни.
Владимир Абрамович Караковский ча-

сто сравнивал школу с вечным двигате-
лем, а это предполагает не бег по кругу, а 
движение вперед.

Каждую следующую осень мы, обраща-
ясь к личности гения, говорим о том, что 
Пушкин как художник не смог бы состоять-
ся без Пушкина-мыслителя. Понятно, что 
об этом рассуждают выпускники школы, а 
все начинается с начала.

У первоклассников в этом октябре по-
этический хоровод, где в оранжевой го-

стиной с театральными кулисами и кле-
новыми люстрами читает, поет, танцует, 
музицирует каждый участник. Дети погру-
жаются в осень стихами поэтов золотого и 
Серебряного веков. Они узнают об этом, 
конечно, позже, а сейчас удивляются, ра-
дуются, восхищаются открытием себя и 
своих одноклассников.

Сегодняшние ученики узнают своих учи-
телей, талантливо читающих и поющих, в 
образах и цветах осени (Н.В.Григорьева, 
Е.Ю.Чавлытко).

Вглядитесь в лица детей, такими роди-
тели видят их впервые.

В другом пространстве школы, в торже-
ственном актовом зале, пятиклассники и 
семиклассники примеряют на себя роли 
реформатора и законотворца графа Миха-
ила Михайловича Сперанского, министра 
народного просвещения Алексея Кирилло-
вича Разумовского, представляя историю 
создания Царскосельского лицея пушкин-
ской поры.

Ребята с легкостью выстраивают диало-
ги, представляясь Горчаковым, Пущиным, 
Дельвигом, а Саша Пушкин особенно уз-
наваем. Они не просто произносят текст, 
они понимают и принимают то, о чем го-
ворят, потому что сверстники тех мальчи-
шек 1811 года.

Особенно трогает то, как ребята демон-
стрируют высокий стиль в общении друг с 
другом на «вы»: не театрально, а с нескры-
ваемым удовольствием и достоинством. 
Девочки в зале в восхищении!

Ловлю себя на мысли, что горжусь 
коллегами. Теперь уже их педагогичес-
кий гений вершит это чудо русской ре-
чи и радостного самовыражения моих 
двенадцатилетних соотечественников 
(Н.Б.Русанова, Л.Р.Готлиб, Н.В.Маслова, 
В.В.Зеленова, А.О.Усова). Как и прежде, 
с приветствием и напутствием обращает-
ся к лицеистам и всем участникам празд-
ника директор школы Юрий Геннадиевич 
Шелухин.

И как когда-то Александр Петрович Ку-
ницын, Юрий Геннадиевич говорит о вы-
соком примере служения Отечеству этих, 
пока еще юных, граждан России XIX века, 
столь примерных и значимых в делах сво-
их для страны нашей.

А еще о том, что школа имени Владими-
ра Абрамовича Караковского, имея таких 
педагогов и учеников, останется в истории 
как колыбель разума, добра и гражданско-
го служения.

И обязательно, почувствовав вдохно-
вение, кто-то вновь произнесет пушкин-
ские строки:

И мысли в голове волнуются в отваге,
И рифмы легкие навстречу им бегут,
И пальцы просятся к перу, перо 

к бумаге,
Минута - и стихи свободно потекут.

Пушкинский октябрь позволяет всем 
нам через собственные переживания 
стать ближе к живой человеческой исто-
рии.

Татьяна ШАХОВА,
педагог-организатор школы №825 

имени В.А.Караковского

Октябрь уж наступил...
Открывая Пушкина

Богатырская застава
Формирование интереса к культурному наследию
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Команда  КВН  «Золотой 
состав»  была  создана  в 
2018 году в Школе имени 
Маршала В.И.Чуйкова. За 
4 года участники команды 
стали самыми титулован-
ными в детском КВН. В ко-
пилке достижений «Золо-
того состава» чемпионство 
в 10-м Международном фе-
стивале  детских  команд 
КВН, трехкратное чемпион-
ство в Московской юниор-
лиге КВН «Вернисаж про-
фессий». Сейчас команда 
- действующая чемпионка 
телевизионного  проекта 
«Детский КВН»,  который 
транслируется на Первом 
канале и СТС. Ребята не-
изменно побеждают в но-
минациях «Лучший актер» 
и «Лучшая актриса».

Руководитель команды Алек-
сандр Лобачев реализует 
в Школе имени Маршала 

В.И.Чуйкова авторскую програм-
му дополнительного образования 
«Детский КВН». Из более чем 200 
учащихся, которые посещали в 
разное время этот кружок, луч-
шие 7 и стали участниками леген-
дарной команды. Возраст участ-
ников разный - разброс от 3-го до 
11-го класса.

В чем секрет успеха команды?
- Мы очень много работаем! 

Бывают репетиции по 10 часов. 
В наших выступлениях мы тан-
цуем, поем, жонглируем, играем 
на музыкальных инструментах, 
делаем акробатические трюки. 

Все это требует огромного коли-
чества времени на подготовку. К 
тому же мы славимся своей ак-
терской игрой, работа над кото-
рой и занимает основную часть 
репетиций, - делится капитан 
команды Полина Савичева.

Сейчас команда участвует в 
мероприятиях всероссийского и 
международного масштаба. Ре-
бята выступают на одной сцене 
с Полиной Гагариной, Пелагеей, 
Niletto и другими звездами. Они 
являются членами жюри на меж-
дународных конкурсах, ведут все-
российские мероприятия, запи-
сывают авторские песни и сни-
мают свои клипы.

Но самое главное для детей - 
это не достижения, а время, кото-
рое они проводят вместе.

- Мы очень глубоко в судьбах 
друг друга. Влияние одного на 
другого огромное. Тем и прекрас-
на команда, что она свела еди-
номышленников, которые вкла-
дываются в общее дело, тем са-
мым творится история. Миллион 
впечатлений и эмоций от репети-
ций, редактур, побед, проигры-
шей, поездок, воспоминаний, на-
пример о том, как у Максима зуб 

перед выступлением выпал, свои 
секреты, общие друзья формиру-
ют в нас содержательных и про-
ницательных личностей, - говорит 
ученик 7-го класса Степан Еме-
льянов.

КВН - уникальное пространство 
для развития ребенка. Помимо 
проявления творческих способ-
ностей у детей есть невероятные 
возможности для социализации.

- У нас есть множество общих 
друзей по всей России. В сентя-
бре мы ездили в Анапу на 11-й 
Международный фестиваль, в 
котором принимали участие 130 
коллективов. Это примерно 1400 
человек. Очень круто, что мы 
можем приехать в любой регион 
нашей страны, а там у нас куча 
знакомых! А в будущем, как пока-
зывает практика, после КВН эти 
знакомые еще и будут настоящи-
ми звездами! - так считает Мак-
сим Баринов, ученик 5-го класса.

Ребята ищут новые художе-
ственные формы и в этом учеб-
ном году сделали спектакль, кото-
рый уже увидели более 1000 зри-
телей в сентябре в Анапе. В спек-
такле дети читали стихотворения 
современных поэтов, исполняли 
песни, композиции по артикуля-
ционной гимнастике, сопрово-
ждая все пластическими этюда-
ми. В основу спектакля вошли 
идеи становления творческого 
человека, пути души, восприятия 
времени и пространства, взгляда 
детей на жизнь, взросления и по-
нимания себя в этом мире.

- Реакция на наш спектакль 
просто поразила! Сотни зрителей 
смеялись и плакали, а мы волно-
вались, как никогда. К Новому го-
ду покажем наш спектакль всем 
учителям в школе. Интересна их 
реакция, - делится ученик 9-го 
класса Артем Даценко.

КВН в России наравне с веду-
щими творческими вузами явля-
ется лучшей площадкой для под-
готовки профессионалов для ки-
но, театра и телевидения. Факти-
чески эти дети уже получают об-
разование. Они обучаются режис-
суре, вокалу, хореографии, ора-
торскому мастерству, импрови-
зации и продюсированию. Все эти 
навыки способствуют внедрению 
их в профессиональную среду. 
Например, у Полины Савичевой 
недавно закончились съемки в 
полнометражном фильме. Степан 
Емельянов новенький в команде. 
Он является актером Театра му-
зыки и драмы Стаса Намина и 
с детства снимается в картинах 
ведущих режиссеров России, но 
пришел в команду «Золотой со-
став», когда сходил на полуфи-
нал прошлого телесезона и был 
впечатлен актерской игрой ребят.

В своих выступлениях коман-
да шутит на бытовые темы и по-
казывает актуальные для всех 
школьников ситуации. Вдохнов-
ляют ребят мировые легенды. 
Перед выступлениями они смо-
трят выступления Майкла Джек-
сона, Леди Гаги, Джима Керри. У 
«Золотого состава» уникальные 
почерк повествования и подход 
к искусству. За свою карьеру в 
телевизионном КВН они проде-
монстрировали зрителям по всей 
стране свои интерпретации таких 
фильмов, как «Пираты Карибско-
го моря», «Гарри Поттер», «Ма-
ска», а также «Золушку», «Муму» 
и «Простоквашино».

Участники команды учатся на 
«хорошо» и «отлично» - это обя-
зательное условие для существо-
вания в команде. Ребята ходят в 
театры и на экзамены по сцени-
ческой речи и актерскому ма-
стерству в Школу-студию МХАТ и 
другие театральные вузы, в кото-
рые хотят поступать после окон-
чания школы.

- Приятно видеть, как дети ста-
новятся осознанными профес-
сионалами. В результате остает-
ся только гордиться тем, как они 
ведут себя на редактурах, репор-
тажах, сьемках, как ими восхища-
ются режиссеры во время твор-
ческого процесса, репортеры во 
время интервью, продавцы, ког-
да дети покупают еду, а главное 
- их учителя, родители и они са-
ми друг другом, - заявляет руко-
водитель команды Александр Ло-
бачев.

Дарья САВИЧЕВА, 
учитель музыки 

Школы на Юго-Востоке 
имени Маршала В.И.Чуйкова

Мир увлечений

Золотой состав
Тем и прекрасна команда, что она свела 
единомышленников
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«Каждому ребенку следует пре-
жде всего знать о своих возмож-
ностях, а не об ограничениях!»  - 
гласит сайт отдела инклюзивных 
проектов Центра педагогического 
мастерства. Уже более восьми лет 
его сотрудники помогают детям с 
особенностями здоровья участво-
вать  в  олимпиадах:  организуют 
кружки, переводят задания в до-
ступный формат, поддерживают 
участие ребят в выездных шко-
лах. Об успехах прошлого учебно-
го года и целях на будущее рас-
сказала координатор инклюзив-
ных проектов развития талантов 
в Москве Татьяна ГОЛЕНИЩЕВА-
КУТУЗОВА.

- Татьяна Игоревна, за последние два 
года работа практически всех органи-
заций изменилась из-за пандемии. По-
влияла ли она как-то на ваш отдел?

- С одной стороны, нам пришлось осво-
ить дистанционную работу с незрячими 
ребятами. Это было не всегда просто, осо-
бенно для тех учеников, которые не очень 
хорошо работают с техникой. Но те, кто 
постарше, справились. Сейчас мы раду-
емся, что вернулись очные занятия.

С другой стороны, из-за пандемии мно-
гие начальные этапы олимпиад, в том 
числе школьный и муниципальный этапы 
Всероссийской олимпиады школьников, 
перешли в онлайн. Это отличная возмож-
ность поучаствовать для ребят, которые 
находятся на длительном лечении в боль-
нице или на домашнем обучении по состо-
янию здоровья. Некоторые из них прояви-
ли себя на муниципальном этапе, мы их 
заметили, подхватили и готовили к сле-
дующим. Так что в этом году у нас были 
участники не только из школ, с которыми 
мы давно работаем.

- Получается, онлайн-формат в пан-
демию оказался выигрышным?

- Да, особенно ощутимо это сказалось 
на летних школах, которые обычно про-
водятся в формате загородных выездов. 
Незрячие и слабовидящие участники спо-
койно их посещают, в частности, с нашим 
сопровождением. Но, например, для тех, 
кто проходит онколечение, это невоз-
можно. Из-за пандемии такие меропри-
ятия тоже перешли в онлайн, и ребята с 
удовольствием в них участвовали, а по-
сле некоторые из них доходили даже до 
заключительных этапов Всероссийской 
олимпиады школьников. Летние школы 
подтолкнули их к углубленному изучению 
предметов, к участию в интенсивах и ре-
гулярных занятиях в Центре педагогичес-
кого мастерства.

- Сегодня то, что незрячие олимпиад-
ники бывают на выездных школах, уже 
стало привычным, но ведь этой практи-
ке тоже всего несколько лет?

- Да, пять-шесть лет. И я считаю, что 
это многое дает не только самим незря-
чим ребятам, но и остальным участникам. 
Они видят, что это нормально, что инва-
лидность по зрению не является каким-
то определяющим фактором: у человека 
может быть веселый или меланхоличный 
характер, он может быть общительным 
или не очень.

У нас незрячие ребята живут со зрячи-
ми в одной комнате, знакомятся, дружат, 
довольно быстро начинают гулять своей 
компанией без нашего сопровождающе-
го. А некоторым вообще сопровождаю-
щий нужен только на первые пару дней, 
чтобы помочь адаптироваться в новой об-
становке.

- Каких результатов в прошлом учеб-
ном году достигли ваши подопечные?

- У нас есть победитель заключительно-
го этапа ВОШ по русскому языку Матвей 
Головин, он слабовидящий. В прошлом 
году он тоже участвовал, но не занял при-
зового места, а в этом у него второй ре-
зультат по России. Уже два года подряд 

призером по французскому языку стано-
вится Элизабет Пфанненшмидт, незря-
чая девочка. Также незрячая участница 
Яна Пузырева была на финале ВОШ по 
литературе, к сожалению, в этом году она 
призером не стала, но у нее еще два го-
да впереди. А на экономике у нас был за-
мечательный восьмиклассник Тимофей 
Мацнев, который писал олимпиаду за 9-й 
класс, и до призерства ему не хватило од-
ного балла. Конечно, он расстроился, но 
это отличное начало, и мы уверены, что в 
следующем году результат будет лучше. 
Он очень яркий, много занимается, ездит 
на летние школы.

- По вашим наблюдениям, есть ли у 
незрячих участников переживания по 
поводу адаптации заданий? Олимпиа-

да сама по себе заставляет понервни-
чать, а тут еще добавляются сомнения: 
как будет адаптировано, хорошо ли, по-
нятно ли…

- Конечно, ребята об этом задумыва-
ются. Тут все индивидуально: на каких-то 
олимпиадах выходит лучше договорить-
ся с организатором по поводу адаптации, 
где-то все сложнее. Например, на финале 
Всероссийской олимпиады по экономике 
Тимофею дали отличного ассистента, и 
спасибо за это, потому что в заданиях бы-
ла визуальная информация - нужно было 
строить графики. Много визуальной ин-
формации в этом году было и на олимпи-
аде по литературе: в одном из туров по-
казывали отрывки спектакля на иностран-
ном языке, и нужно было понять, что это 
за постановка, охарактеризовать ее. Тут 
нужен не просто тифлопедагог, а тифло-
педагог, который знает специфику олим-
пиады, понимает, о чем важно упомянуть. 
Нужно ведь не просто сказать, кто куда 
пошел на экране, а описать гораздо бо-
лее тонкие вещи: выражения лиц, сцено-
графию, костюмы - все то, что не может 
увидеть незрячий ребенок. И тут, к сожа-
лению, организаторы с адаптацией спра-
вились не до конца.

Вопрос адаптации решаемый, если хо-
теть его решить. Мы сами этому учимся, 
иногда не сразу, иногда с ошибками, и на-
до надеяться, что организаторы заключи-
тельного этапа ВОШ тоже к этому придут.

- Какие новые предметы получается 
адаптировать?

- Уже примерно пять лет адаптируется 
лингвистика. Это непросто, потому что тут 
встречаются разные языки, приходится 
осваивать, например, корейский шрифт 
Брайля. Но если задание не опирается на 
визуальный образ букв, то адаптировать 
его вполне реально: лингвистические за-
дачи часто на логику, и ребята успешно 
их решают, им интересно.

Еще добавилась экология, год назад 
незрячие участники даже дошли до за-
ключительного этапа. И это большая за-
слуга школы-интерната №1 и конкрет-
но преподавателя Людмилы Дамбовны 
Кекнохаевой, она ведет кружок и гото-
вит с детьми проекты для регионально-
го этапа.

- А что пока адаптировать тяжело?
- Математику. У незрячих детей не-

сколько отличается программа, и ребя-
там трудно соревноваться, тем более на 
олимпиадах высокого уровня: там слож-
ные задачи по геометрии, чертежи, кото-
рые трудно напечатать на принтере Брай-
ля или удержать в уме.

С олимпиадами по программированию 
другая проблема - очень высокая конку-
ренция: в Москве есть дети, которые за-
нимаются программированием с малых 
лет, с ними трудно соревноваться, в том 
числе по скорости. Незрячие ребята уча-
ствуют в школьном этапе, изредка высту-
пают на муниципальном. Некоторые из 
них занимаются программированием, но 
не на скорость. Их скорее интересует не 
решение каких-то олимпиадных задач, а 
более прикладные практические вопросы, 
и это тоже здорово. Например, програм-
мированием увлекается прошлогодний 
выпускник школы-интерната для обучения 
и реабилитации слепых Андрей Якубой, 
год назад он стал призером ВОШ по рус-
скому языку, а сейчас учится на факуль-
тете фундаментальной и компьютерной 
лингвистики Высшей школы экономики. 
Он, кстати, помогал с нашим сайтом: кон-
сультировал нас на тему того, что ему не-
удобно, что лучше переделать.

- А куда поступили другие участники, 
которые в прошлом году стали призе-
рами и победителями соревнований?

Равные возможности

Раскрыть талант
Как дети с особенностями здоровья
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- Благодаря олимпиадам без вступи-
тельных испытаний четверо незрячих ре-
бят поступили во ВШЭ на разные спе-
циальности: юриспруденцию, историю, 
филологию и лингвистику. А вот, напри-
мер, выпускница 2020 года Оля Крыло-
ва, которая участвовала в олимпиадах по 
русскому языку и лингвистике, а потом 
вдруг заинтересовалась экономикой, пе-
решла уже на третий курс совместного 
бакалавриата Высшей школы экономи-
ки и Российской экономической школы. 
Ей не всегда легко, но она учится, при-
чем успешно.

- С какими еще школами вы сотруд-
ничаете помимо школы-интерната №1?

- Традиционно мы поддерживаем шко-
лу №109, точнее, ее отделение «Учим-
Знаем» - это госпитальная школа, кото-
рая работает с детьми в Морозовской 
детской городской клинической боль-
нице, в Национальном медицинском ис-
следовательском центре детской гемато-
логии, онкологии и иммунологии имени 
Дмитрия Рогачева, в Российской детской 
клинической больнице, в Национальном 
медицинском исследовательском цен-
тре онкологии имени Н.Н.Блохина. Шко-
ла проводит первые этапы олимпиад, а 
мы стараемся подхватывать ребят, кото-
рые увлечены каким-то предметом. Еще 
мы сотрудничаем со СКОШИ №2. Это 
школа для обучения слабовидящих, там 
есть наш кружок по лингвистике. Есть 
школа «Технологии обучения», оттуда у 
нас тоже бывают участники. Остальные 
олимпиадники штучные. Нас радует, что 
появляются дети и родители, которые 
нам пишут, просят помочь поучаствовать 
где-то. Часто мы их подключаем и к за-
нятиям.

- В этом году на базе школы-интерна-
та №1, где при поддержке вашего от-
дела проводятся углубленные занятия 
по разным предметам, открылся Все-
российский центр для незрячих ода-
ренных школьников. Ваш отдел как-то 
участвует в этом проекте?

- Мы помогаем с организацией кружков 
и развивающих занятий в первую очередь 
по гуманитарным предметам, а также бу-
дем помогать с олимпиадами. Возможно, 
наши преподаватели будут участвовать в 
летних выездных школах, вести кружки. 
Мы очень надеемся, что в том числе бла-
годаря этому проекту начнется работа по 

развитию талантов детей с особенностя-
ми здоровья и в регионах.

- А насколько регионы вообще инте-
ресуются этой темой? Просил ли вас 
кто-нибудь поделиться наработками?

- Запросов пока не так много, хотя мы 
с удовольствием делимся опытом, высту-
паем на различных семинарах, расска-
зываем о том, что получилось сделать и 
каким образом.

Пока участие детей с особенностями 
здоровья из регионов в соревнованиях 
высокого уровня - это штучные истории. 
Был незрячий мальчик на финале ВОШ 
по праву, был мальчик со сложным ДЦП 
на математике, но очень давно. Он уже 
профессор, и его результат - это точно 
заслуга его папы. Понятно, что родители 

первыми замечают в ребенке талант, но 
хочется, чтобы школа тоже помогала его 
развивать.

Часто проблема в том, что для подго-
товки к олимпиадам нужно хорошее базо-
вое школьное образование. В той же шко-
ле-интернате №1 оно отличное, к седьмо-
му классу у детей хорошая твердая база. 
Но если нет фундамента, то добиваться 
олимпиадных успехов сложно. Мешает и 
неверный настрой: часто родители счи-
тают, что «моему ребенку олимпиады не 
нужны, это не для нас». Чтобы все полу-
чилось, нужно, чтобы у школьника была 
уверенность в себе, а у родителей и шко-
лы - уверенность в ребенке.

- Что у вашего отдела запланировано 
на новый учебный год?

- Мы надеемся охватить чуть больше ре-
бят помладше - учеников 6-7-х классов в 
школе-интернате №1, сделать более мас-
совым кружок по лингвистике и русскому 
языку. Если начинать со средней школы, 
а не подхватывать детей уже в 9-м классе, 
то им будет проще влиться и не придется 
догонять других. Также продолжаем го-
товить тех участников, которые уже себя 
проявили, и надеемся, что появятся новые.

- Какой глобальной цели вам хоте-
лось бы добиться своей работой?

- Хотелось бы, чтобы каждый ребенок 
знал, что он может попробовать свои силы 
и в олимпиадах, и в кружках. И чтобы каж-
дый родитель об этом знал. Чтобы учите-
ля и близкие убеждали детей в том, что 
они талантливые и что нужно не бояться 
пробовать. Чтобы кружки по развитию та-
ланта были доступны всем ребятам и ак-
тивно проводились в самых разных шко-
лах, в том числе в школах-интернатах. Мы 
пробовали открывать их в разных местах, 
но они не всегда «взлетали».

- А от чего зависит, «взлетит» кружок 
или нет?

- В том числе от администрации школы: 
если на время олимпиадного кружка ста-
вят то экскурсию, то репетицию отчетно-
го концерта, дети ходят неделю через две, 
то эффект слабый. Нужно, чтобы школа 

к этому вопросу подходила ответственно, 
как и дети. Конечно, это не обязательные 
уроки, но определенный настрой тут тоже 
важен. Можно сначала попробовать раз-
ные занятия, но, если ученик уже выбрал 
кружок, нужно на него ходить, стараться 
и получать результат.

- Что делать в первую очередь, если 
ребенок с особенностями здоровья хо-
чет попробовать свои силы в олимпи-
адах?

- Если он может участвовать в олим-
пиаде на компьютере, то все просто: 
школьный этап Всероссийской олимпи-
ады школьников проходит онлайн. Нуж-
но получить код в школе, где вы учитесь 
или к которой прикреплены. И все - мож-
но выбирать любой предмет или участво-
вать в нескольких. Помимо ВОШ и МОШ 
стоит обратить внимание и на Турнир Ло-
моносова, он тоже проводится онлайн, в 
нем собраны разные предметы. Высшая 
школа экономики по запросу адаптирует 
задания своей олимпиады «Высшая про-
ба», поэтому, если хочется поучаствовать 
именно в ней и нужна адаптация заданий, 
стоит этот запрос сделать. Есть и другие 
вузовские олимпиады, но с ними все ин-
дивидуально.

- То есть, если ребенку импонирует 
какой-то вуз, стоит узнать, могут ли там 
адаптировать задания олимпиады?

- Да, надо не бояться спрашивать, но 
только не в последний момент, а заранее. 
Понятно, что если сказать о своем жела-
нии участвовать за день до олимпиады, 
то шансов на адаптацию заданий нет, но 
если озадачиться этим за месяц, то все 
возможно. И чем больше будет таких за-
просов, тем быстрее будет меняться си-
туация в целом.

Для подготовки к олимпиаде стоит так-
же посмотреть задания прошлых лет. 
Если предмет заинтересовал, поискать 
кружки, а если нужна помощь, обратить-
ся к нам, в отдел инклюзивных проектов 
ЦПМ. Мы постараемся помочь.

Ксения ДОНСКАЯ

Равные возможности

доступно каждому
участвуют в олимпиадах
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Как известно, в каждой семье 
свои традиции, праздники, устои. 
Это очень важно, чтобы ребенок 
чувствовал себя нужным, значи-
мым в коллективе сверстников. 
Личность ученика не должна вы-
ращиваться только в стенах од-
ной школы или дома, большую 
часть времени нужно проводить 
и в городском пространстве. В на-
стоящее время школьникам в Мо-
скве открыт широкий потенциал 
для изучения культурного, исто-
рического, духовно-нравственно-
го, морально-этического, патрио-
тического, профориентационного 
материала. Наш уникальный го-
род каждой своей улочкой гово-
рит юным жителям: «Приходите! 
Я открыт для вашего продуктив-
ного познания!»

В целях личностного развития уча-
щихся структурируется план воспи-
тательной работы в течение учебно-

го года с учетом значимых для детей го-
родских мероприятий: олимпиады «Музеи. 
Парки. Усадьбы», просветительско-обра-
зовательного проекта «Субботы москов-
ского школьника», проектов «Прогулки 
по музеям онлайн», «Профессиональные 
стажировки», международного обще-
ственного гражданско-патриотического 
движения по сохранению личной памяти о 
поколении Великой Отечественной войны 
«Бессмертный полк», межведомственных 
образовательных проектов Департамен-
та образования и науки города Москвы и 
Департамента культуры города Москвы 
«Учебный день в музее» и «Учебный день 
в библиотеке».

Прежде чем совершить любое путеше-
ствие, классный руководитель выбирает 
программу, анализирует, организует, со-
трудничает. Иногда сами ребята высту-
пают в роли заказчика той или иной экс-
курсии по Москве. Руководитель класса 
идет навстречу с пониманием и доверием 
к выбору детей, взаимодействуя в этот мо-
мент с родителями или законными пред-
ставителями.

В рамках школьной программы и требо-
ваний ФГОС классный руководитель пред-
лагает разнообразные выездные уроки по 
школьным предметам. Такие экскурсии 
помогают вводить метапредметные фор-
мы обучения, углубляя знания учащихся. 
Выездные мероприятия воспитывают лю-
бовь к Отечеству, интерес к его историче-
скому прошлому.

После проведения экскурсии классному 
руководителю важно услышать мнение ре-
бят, поделиться впечатлениями.

Широкий спектр культурных программ 
представлен образовательным учрежде-
ниям нашим городом. Участники олимпи-
ады «Музеи. Парки. Усадьбы» посещают 
интересные культурные объекты и узнают 
много нового об истории своего города и 
страны. Эти поездки сплачивают классно-
го руководителя и детей в дружную семью. 
На занятиях программы «Учебный день в 
библиотеке» школьники учатся азам про-
ектной деятельности. Темы самые разно-
образные - от волонтерства до исследо-
вания космоса. Город способствует раз-
витию всего нового, уникального, разно-
образного, а главное - помогает правиль-
но выстроить работу в этом направлении. 
На уроках из цикла «Московское кино в 
школе» ребята смотрят и обсуждают с пе-

дагогами, актерами и режиссерами филь-
мы из золотого фонда отечественного ки-
нематографа. Проект «Анимация в твоем 
смартфоне» помогает школьникам изу-
чить основы мобильной мультипликации 
и создать свой первый мини-фильм о до-
бровольчестве, так как этот проект явля-
ется частью школьного волонтерства по 
направлению «Медиа».

Наша столица - Москва, город культур-
ного, исторического пространства. Сю-
да приезжают гости из других городов и 
стран, чтобы ознакомиться с достоприме-
чательностями. В большом городе дети 
могут ходить на театральные постановки 
известных мастеров, посещать крупные 
фестивали, принимать участие в важных 
городских акциях.

Благодаря программе мэра Москвы 
С.С.Собянина «Музеи - детям» в 2022-
2023 учебном году столичные школьники 
смогут бесплатно посещать более 110 му-
зеев. Программа запущена в 2017 году на 
городских, ведомственных и частных куль-
турных площадках. Это дает возможность 
учащимся активнее приобщаться к знани-
ям в самых разных областях - от истории и 
космонавтики до литературы и живописи.

Важно, чтобы насыщенная школьная 
жизнь классного коллектива сопровожда-
лась ярким и живым видением городско-
го пространства как культурного объекта, 
способствующего развитию детей.

Екатерина ЛЕОНОВА,
классный руководитель 6‑го класса 

школы №2010 имени Героя Советского 
Союза М.П.Судакова

В 825-й школе имени народно-
го учителя России Караковско-
го свои шифры к тайне детства. 
И основаны они прежде всего на 
постулатах гуманной педагогики. 
Воспитательная система школы 
Владимира Абрамовича целиком и 
полностью ориентирована на раз-
витие личности ребенка. И наибо-
лее эффективно это развитие про-
исходит в коллективе.

В нашей школе разговоры о важном 
- это многолетняя традиция. Ведь 
каждый урок - от литературы до фи-

зики - построен с учетом принципов вос-
питательной системы В.А.Караковского. 
Педагог говорил: «Образование и воспи-
тание должны быть освещены высокой 
целью… Школа хороша, если она хоро-
ша для каждого ребенка и взрослого».

Познавательный интерес, сотрудниче-
ство и сотворчество - вот главные движу-
щие силы развития личности. И в 825-й 
школе каждый учебный год построен как 
единое целостное развивающее собы-
тие. Реализуется такой подход и во вре-
мя уроков, и через коллективно-творче-
ские дела, такие как праздник «Я, ты, он, 
она - вместе целая страна», благодаря 
которому мы знакомимся с традициями 
народов многонациональной России.

Целых 10 дней вся школа была погру-
жена в традиции и быт народов России. 
Ребята не только узнавали новое, но и 
вживую соприкасались с укладом жизни, 
праздничными традициями и обрядами, 
промыслами и развлечениями народов 
нашей необъятной Родины.

У нашего праздника была своя эмбле-
ма, первый этаж школы превратился в 
яркую выставку, посвященную народ-
ным промыслам, которую ученики на-
чальных классов мастерски подготови-
ли вместе с учителем изобразительно-
го искусства.

В каждом классе проходили представ-
ления проектов, посвященных русским 
народным традициям. То и дело в школе 
можно было увидеть ребят не в школь-
ной форме, а в народных костюмах.

Первоклассники готовили инсцениров-
ки народных сказок, пели частушки. В 
одном из первых классов прошел празд-
ник под названием «Не красна изба угла-
ми, а красна пирогами». Первоклассники 
пели песни, частушки о пирогах, расска-
зывали шутки, прибаутки, загадывали 
загадки. В конце праздника гостей уго-
щали пирогами!

Второклассники жили по русскому на-
родному календарю, успели за одну не-
делю отпраздновать Рождество, поко-
лядовать, встретить Масленицу с народ-
ными играми, частушками, ярмаркой, 
мастер-классом по изготовлению бус из 
баранок и, конечно же, блинами.

На уроках физкультуры юные спорт-
смены приобщались к традиции народ-
ной игры.

Ребята готовились, творили сообща, 
делились новыми знаниями внутри клас-
сов и на межвозрастных встречах.

Праздник песни - еще одно люби-
мое всеми коллективно-творческое де-
ло 825-й школы! Песня имеет ряд пре-
имуществ перед другими произведени-
ями народного творчества. Это самый 
доступный и естественный способ вы-
ражения чувств. Еще одно важное до-
стоинство народной песни - ее всеобщ-
ность. Известный исследователь фоль-
клора Ф.И.Буслаев писал: «Никто не ска-
жет, когда и кто сочинил такую-то песню. 
Она вылилась целою массою; каждый, 
кто ее поет, как будто считает ее за соб-
ственное сочинение. Нигде не является 
народ таким единым лицом, как в этих 
звуках души своей, следовательно, ни в 
чем этак не высказывает своего харак-
тера». Для темы такого праздника луч-
ше всего подошли слова из песни Алек-
сандра Ченина: «В песнях душа твоя Ро-
дина - Русь!»

Основой праздника стали русские на-
родные песни (хороводные, лирические, 
колыбельные, шуточные, плясовые, тру-
довые, земледельческие, героические, 
частушки), с помощью которых дети рас-
сказали о жизни, истории, быте, трудо-
вой деятельности, обычаях, обрядах, 
праздниках русского народа.

Год от года дети со своими классны-
ми руководителями, учителями физкуль-
туры, музыки, изобразительного искус-
ства, педагогами дополнительного обра-
зования и родителями радуются творче-
ским успехам друг друга, получая огром-
ное удовольствие от новых знаний, пере-
житых эмоций и приобретенного опыта. 
Так живет единая семья школы №825!

Елена ТАМАРИНА,
учитель начальных классов 

школы №825 
имени В.А.Караковского;

Светлана ЦВЕТКОВА,
учитель английского языка 

в начальных классах школы №825 
имени В.А.Караковского

Связь времен

Красна школа людьми
Я, ты, он, она - вместе целая страна

Прогулки 
по любимому городу
Навстречу друг другу с пониманием и доверием
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Много раз, объединяясь, русский 
народ достигал всех вершин и по-
бед. Одна из главнейших побед, о 
которой хочется помнить всегда, 
- Победа в Великой Отечествен-
ной войне.

Победа. Сколько неподдельного, по-
настоящему искреннего счастья, 
восторга и радости в этом слове! 

Сколько улыбок и радостных возгласов в 
этих шести буквах! Ничуть не меньше и бо-
ли, обиды, скорби и переживаний. Сколько 
усилий, стараний и стремления было по-
трачено, чтобы та самая Победа наступи-
ла! Это невероятные подвиг, самоотвер-
женность, смелость и мужество. Победы 
не стало бы без них - ветеранов...

Фильмы про Великую Отечественную 
войну, разговоры взрослых, документаль-
ные фотографии - все это формирует ми-
ровоззрение нынешнего поколения, а так-
же отношение к тем событиям и людям, 
которые ценой своих жизней и судеб уве-
ренно и бесстрашно шли к долгожданной 
Победе.

Еще у нас появилась уникальная воз-
можность говорить о значимых темах, в 
том числе и этой, в рамках проекта «Раз-
говоры о важном», что бесконечно объе-

диняет нас, будущее поколение, ради ко-
торого были отданы жизни бойцов, силы и 
здоровье наших дорогих ветеранов. Ведь 
на занятиях мы зачастую делимся самы-
ми сокровенными мыслями и ценными для 
каждого историями из жизни.

Здорово, что теперь мы можем обсудить 
важные вопросы с одногруппниками и на-
шими классными руководителями. Это 
очень сильно сближает, даже можно ска-
зать, что «Разговоры о важном» - это це-
лое объединение, в котором состоит прак-
тически вся современная молодежь. Мне 
кажется, что необходимо проводить по-
добные разговоры, обсуждения и дискус-
сии, для того чтобы ребята могли с легко-
стью высказывать то, что их беспокоит, 
что на душе.

Нам важно говорить о ветеранах, об их 
подвиге, как и о многих других вещах, во-
просах и проблемах общества. Ведь мы, 
будущие педагоги, будем учить и воспи-
тывать подрастающее поколение, поэто-
му нам необходимо самим понимать себя 
и окружающую нас действительность, зна-
ния о которой мы сможем передать уче-
никам.

Анна СЕЛЕЗНЕВА,
студентка Московского 

педагогического колледжа

День народного единства помо-
гает воспитать в новом поколе-
нии любовь к Отечеству, увидеть 
прямую связь со своими предка-
ми, которые боролись за мир с чи-
стым небом, за свободу и незави-
симость нашей страны.

День народного единства в прямом 
смысле помогает стать нам одним 
целым, ощутить всю силу наших по-

ступков и слов. Прекрасным проявлением 
единства является патриотизм в наших 
гражданах.

Какое значение для вас несет слово «па-
триот»? Для меня это не просто человек, 
который любит свою страну и готов защи-
тить ее. Быть патриотом для меня - быть 
частичкой своей Родины, это готовность 
не только получать что-то, но и вносить 
вклад в развитие различных сфер. Я счи-
таю, что патриотизм в широком смысле 
- это система приоритетов, и у всех она 
своя.

Мы поколение будущих учителей и по-
этому в ответе за патриотическое воспи-
тание наших учащихся. Используя раз-
личные техники, в том числе игру, мы 
можем показать детям, насколько наша 
страна большая, интересная, многогран-
ная, сколько возможностей у каждого из 
нас.

Одним из приоритетных направлений 
в Московском педагогическом колледже 
является военно-патриотическое воспи-
тание. В нашем любимом колледже под-
держивают различные акции, меропри-
ятия, волонтерство и кружки, напрямую 
посвященные данному направлению. На-
пример, в колледже проходят занятия в 

рамках проекта «Разговоры о важном», 
где мы можем обсудить актуальные и зна-
чимые для каждого из нас темы и вопросы, 
также каждый понедельник у нас проходит 
церемония поднятия флага, в рамках про-
ведения которой лучшие студенты еже-
недельно входят в состав педагогическо-
го резерва, и еще множество интересных 
конкурсов, например «Большая переме-
на», где наши ребята стали полуфинали-
стами и финалистами.

Проекты колледжа тоже очень сильно 
объединяют всех нас: «Наставничество», 
«Активные перемены», Московский сту-
денческий отряд педагогического резерва. 
Мы знакомимся, общаемся, узнаем массу 
интересных вещей и берем для себя по-
лезные знания.

Примером гордости колледжа также 
можно назвать кружок дополнительного 
образования «Миротворец». 22 октября 
прошло посвящение в ряды юнармейцев. 
Патриотическое направление нашего кол-
леджа постоянно развивается. Участники 
кружка ходят в походы, участвуют в пара-
де на Красной площади, стоят на посту в 
почетном карауле в Александровском са-
ду, возлагают цветы к памятникам и даже 
прыгают с парашютом.

Я искренне убеждена, что патриотизм 
начинается с малого - семьи, колледжа, 
города. И я рада, что система образова-
ния Москвы дает столько возможностей 
для нас, будущих педагогов. Будущее на-
шей страны, нашей Родины в наших руках. 
Не бойтесь проявлять себя. Ведь Россия - 
страна возможностей!

Милана МЯСОВА,
студентка Московского педагогического 

колледжа

Связь времен

Система приоритетов
Не бойтесь проявлять себя

Робко щеки вдруг 
коснулась слеза, 
на сердце - тысячи ран
Мирное небо, светит солнце в глаза, на параде 
стоит ветеран
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Программа воспитания детей до-
школьного возраста предусматри-
вает знакомство воспитанников 
с природными просторами Оте-
чества, многообразием народов и 
традиций, славным историческим 
прошлым и героическими лично-
стями. И все же, пожалуй, главное 
для малышей - любовь к своим се-
мье, друзьям, детскому саду, род-
ному городу.

Семья - главная опора в 
жизни человека. Тра-
диционно семейные 

команды дошкольных групп 
являются активными участ-
никами фестиваля «Всей се-
мьей на старт» и занимают 
призовые места, проявляя 
сплоченность и спортивный 
азарт.

Важный момент в воспи-
тании любви к Родине у до-
школьников - это формирова-
ние добросердечного отноше-
ния к ветеранам и защитни-
кам Отечества. На примерах 
героизма и отваги, описанных 
в известных произведениях искусства, ув-
лекательно проводятся тематические бе-
седы, например, «Бронзовый солдат», 
«Города-герои», «Дети и война».

У нас есть мини-музей, экспонаты, ко-
торые там расположены, предоставило 
НП «Солдаты Отечества». На экскурсиях 
ребята с интересом рассматривают каску 
солдата, осколок гильзы, фляжку бойца. 
В музее представлена картина участника 
битвы на Курской дуге (под Прохоровкой) 
Георгия Алексеевича Виноградова, кото-
рая была подарена к 65-летию Великой 
Победы.

Во время встреч с ветеранами ребята 
активно обсуждают художественные и му-
зыкальные произведения патриотическо-
го характера, торжественно исполняют 
гимн Российской Федерации и военные 
песни. Ветераны беседуют со школьника-
ми и рассказывают о боевых наградах и 
подвигах. Ребята дарят ветеранам твор-
ческие подарки.

Для воспитания патриотических чувств 
к Родине с дошкольниками проводятся 
беседы и викторины, где они знакомятся 
с достопримечательностями города, его 
историей, а также с известными жителя-
ми Москвы. Эти мероприятия направле-
ны на воспитание любви к родным местам 
и своей малой родине. В рамках этой ра-
боты проводятся досуги «День города»: в 
творческой деятельности воспитанники 
визуализируют свои наблюдения и мысли 
о месте, где они живут. В дальнейшем пе-
дагоги совместно с детьми и родителями 

организовывают выставку «Моя Москва». 
В дошкольных группах школы размещены 
уголки с символами государства, портре-
том Президента РФ, фотографиями горо-
да и его достопримечательностей. Ребята 
разучивают гимн России и исполняют его 
с глубоким воодушевлением.

Ведущая деятельность дошкольников 
- сюжетно-ролевая игра. Дети проявля-
ют свои лучшие качества в играх «МЧС», 
«Моряки», «Летчики», «Пожарные», «Кос-

монавты» и др. Занимаясь дидактически-
ми играми «Узнай и расскажи», «Символы 
России», «Когда это было», дошкольники 
закрепляют знания о символике родной 
страны.

В своей работе педагоги активно ис-
пользуют устное народное творчество, так 
как оно является богатейшим источником 
познавательного и нравственного разви-
тия: ребята знакомятся с пословицами и 
поговорками, сказками и былинами. Пе-
дагоги объясняют их смысл и значение, а 
также историю их возникновения. Воспи-
тание любви к родному городу, месту, где 
ты родился и живешь, играет огромную 
роль в развитии патриотических качеств 
у детей старшего дошкольного возраста. 
Проекты, в ходе которых дети знакомят-
ся с достопримечательностями столицы, 
ее прошлым, настоящим и знаменитыми 
людьми, вызывают у воспитанников чув-
ство одобрения и желание изобразить то, 
о чем узнал и что увидел.

Для осуществления целенаправленного 
патриотического воспитания детей реко-
мендуется проводить циклы мероприятий, 
которые направлены на привитие любви к 
семье, городу и Родине. Эффективность 
в данной работе невозможна без участия 
родителей! Именно с их помощью можно 
развивать у ребят такие качества, как со-
чувствие, сострадание, милосердие, гор-
дость и патриотизм!

Елена ФЕДОТОВА,
педагог‑психолог школы №825 имени 

В.А.Караковского

Единство большого государства 
начинается с малого - с каждого из 
нас. Работая воспитателем в шко-
ле «Кузьминки», я не раз задумы-
валась, как же могу повлиять на 
сплоченность нашего общества. 
Казалось бы, сложный вопрос, но 
для себя нашла на него ответ.

Более 30 лет я учу подрастающие по-
коления быть добрыми, чуткими и от-
зывчивыми. Учу малышей дружить, 

уважать друг друга, стараться понять и по-
мочь. С ребятами мы радуемся успехам и 
гордимся нашими большими победами и 
маленькими достижениями. Вместе, еди-
ной командой мы не раз становились по-
бедителями городских и всероссийских 
конкурсов. Это победы в конкурсе «Бес-
смертный полк», посвященном Дню Побе-
ды в Великой Отечественной войне, в от-

крытом патриотическом творческом кон-
курсе «Маленький стишок - первый шаг 
к славе». Есть результаты у моих воспи-
танников в творческих конкурсах. Один 
из них, наиболее полюбившийся детям, 
конкурс музыкального творчества «Вели-
чальная России». В самой массовой мета-
предметной городской олимпиаде «Музеи. 
Парки. Усадьбы» ежегодно с большим удо-
вольствием участвуют наши дошкольники, 
причем уже не первый год.

Плечом к плечу взрослые и дети идут ря-
дом, помогая каждому найти свое призва-
ние, стать достойным гражданином своей 
Отчизны.

В тяжелый период пандемии, когда мы 
были удалены друг от друга, дух единства 

и сплоченности помог преодолеть многие 
трудности. Мы были вместе: читали стихи 
и сказки, мастерили поделки, рисовали, 
играли, общались. Родители воспитанни-
ков стали надежным связующим звеном 
нашего дружного коллектива. Пользуясь 
современными технологиями, мы побы-
вали друг у друга в гостях, познакомились 
с бабушками и дедушками, с традициями 
семей, узнали много национальных празд-
ников. Все это еще больше нас сблизило 
и объединило.

Когда я ежедневно вижу радостные ли-
ца детей, как они дружат, играют, заботят-
ся о своих младших братьях и сестрах, с 
уважением относятся к старшему поколе-
нию, ценят и чтут семейные традиции, то 
понимаю, что в этом есть и моя заслуга, 
а также нашего дружного и сплоченного 
педагогического коллектива - коллектива 
единомышленников.

И пусть в масштабах страны эти резуль-
таты покажутся кому-то незначительными, 
но я и наш коллектив ими гордимся!

А закончить мне хотелось бы строками, 
родившимися из сердца и души:

Ни война, ни пандемия, ни пожар и ни потоп
Единства не разрушат, а, наоборот,
Родное приумножит сплоченный наш народ.
Под знаменем единства и равенства людей
Мы радостно встречаем грядущий 

новый день.
Духом патриотизма наполнится страна,
России каждый важен - и он, и ты, и я.

Марина КУЛЫГИНА,
воспитатель школы «Кузьминки»

Патриотическое воспитание

Каждый важен
Единство большого начинается в малом

Моряки и летчики
Пока только в мечтах, но уже с гордостью
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Даты напоминают нам о героиче-
ском прошлом в истории нашей 
Родины. В этом году их сразу две: 
210-летие Отечественной войны 
1812 года и 410-летие освобожде-
ния Москвы от польско-литовских 
интервентов в 1612 году.

7 сентября, в день Бородинского сра-
жения, наши кадеты несли вахту в по-
четном карауле на Посту №1 у Огня 

Памяти и Славы на Поклонной горе. А в 
первые выходные сентября, и это уже ста-
ло доброй традицией, кадеты и преподава-
тели выезжали на Бородинское поле, что-
бы посмотреть историческую реконструк-
цию Бородинского сражения и посетить 
открытые образовательные площадки. 
Также в сентябре прошла пешеходная экс-
курсия по старинному району Лефортово, 
где многое напоминает о войне 1812 го-
да и других героических датах истории. 
Маршрут начался в парке Казачьей сла-
вы у памятника М.И.Платову, чье имя но-
сят наши кадетские классы. Далее посети-

ли обелиск «Кадетский плац», памятники 
летчикам эскадрильи «Нормандия - Не-
ман», «Погибшим военнослужащим вну-
тренних войск», «Героям Отечественной 
войны 1812 года». Осмотрели историче-
ский комплекс Екатерининского дворца и 
прилегающих зданий, где раньше разме-
щались три московских кадетских корпу-
са и Алексеевское военное училище, ста-
ринный храм Петра и Павла в Солдатской 
слободе. Прогулялись по знаменитому Ле-
фортовскому парку, устроенному еще в 
XVIII веке. Кадеты узнали много нового и 
интересного.

Школьный музей «Москва в судьбах ка-
зачества» тоже не остался в стороне от 
юбилейной даты. 27 сентября, в день ка-
детских классов, там открылась выстав-
ка, посвященная Отечественной войне 
1812 года. На выставке из фондов и но-
вых поступлений музея представлены как 
военные артефакты начала XIX века, так и 
бытовые предметы того времени. О гроз-
ных днях боев и походов 1812 года напо-
минают наконечники казачьих пик, ядра и 

картечь, свинцовые круглые пули, фраг-
менты оружия и снаряжения, найденные 
на полях былых сражений, портреты геро-
ев и военачальников. Ряд интересных экс-
понатов рассказывают о широком празд-
новании 100-летия войны в 1912 году.

В один из выходных дней кадеты съез-
дили в Тулу, на знаменитый Тульский ору-
жейный завод, где несколько веков соз-
давалось оружие для защиты нашей Ро-
дины. Богатейшая коллекция Тульского 
оружейного музея никого не оставила рав-
нодушным.

В День народного единства мы вспоми-
наем освобождение Москвы от интервен-
тов в 1612 году. Ради исторической спра-
ведливости следует сказать, что тогда во-
енные испытания России на этом не закон-
чились. Через 6 лет, в 1618 году, польский 
королевич Владислав вновь собрал ар-
мию и попытался захватить русский пре-
стол. Однако его армия на полгода увяз-
ла в боях за Можайск, после которых сил 
на дальнейшее наступление уже не оста-
лось. Героические страницы Можайского 
осадного сидения, где особенно отличи-
лись казаки, осенью вспоминали на 17-м 
Международном фестивале «Бородинская 
осень». Музей «Москва в судьбах казаче-
ства» совместно с военно-историческим 

клубом «4-й Донской казачий полк» раз-
вернул там интерактивную площадку «Би-
вак можайских казаков». Рядом с полот-
няными походными шатрами была пред-
ставлена музейная экспозиция. Около ста 
подлинных предметов рассказывали о во-
енной и мирной жизни казаков: лодочные 
пушки и казачьи седла, старинное оружие 
и снаряжение, медная, глиняная и плете-
ная посуда, бытовые вещи самого разного 
назначения. Руководитель музея и члены 
клуба «4-й Донской казачий полк» в костю-
мах ХVII столетия проводили экскурсии, 
разъясняли назначение непонятных со-
временному человеку вещей, проводили 
мастер-классы по владению саблей. Вы-
ставка пользовалась большой популярно-
стью у казаков, жителей и гостей города, 
особенно у детей и молодежи.

Все это позволяет кадетам вживую уви-
деть картины давно минувших дней. Ребя-
та будто сами стали свидетелями и участ-
никами тех событий. Уверены, что это от-
личный способ изучения истории и приоб-
щения школьников к историческому про-
шлому страны.

Иван СТУЛЬНЕВ,
педагог‑организатор школы №2121 
имени Маршала Советского Союза 

С.К.Куркоткина

Совсем недавно мы отметили день 
белых журавлей, который в тече-
ние многих лет отмечается по ини-
циативе великого дагестанского 
поэта Расула Гамзатова. Белый 
журавль является олицетворени-
ем мира, света и тепла. Мы почти-
ли погибших и размышляли о сво-
ем будущем.

В этот день активисты школьного сове-
та учащихся и волонтеры из 10-11-х 
классов провели в школьном музее 

уроки Памяти, целью которых было фор-
мирование духовных качеств личности ре-
бенка и его гражданской позиции. Участ-
ники уроков, а это более 180 ребят, озна-
комились с историей создания дня белых 
журавлей, узнали о героях Великой Оте-
чественной войны и Героях России, также 
о памятниках, посвященных белым журав-
лям в различных уголках нашей страны. 
Ребята приняли участие в акции, смасте-
рили из бумаги фигурки птиц и вырезали 
из бумаги белых журавликов как знак па-
мяти павших на полях сражений и как при-
зыв к миру и взаимопониманию.

Также почти все ученики с 5-го по 11-й 
класс поддержали инициативу учениче-
ского актива и пришли в этот день в шко-
лу в белых рубашках.

Было сказано много теплых слов в адрес 
тех, кто сражался на поле боя и отстоял 
мир на Земле, звучали посвященные их 
подвигам стихи и песни.

Память о защитниках Отечества пере-
дается и будет передаваться из поколе-

ния в поколение. Эта память о погибших 
за Родину объединяет все народы России, 
вновь и вновь призывая их к единству.

Время не остановить и не задержать, 
оно неумолимо движется вперед. Но есть 
ценности, которые дают нам право назы-

вать себя людьми. Одна из них - готов-
ность встать на защиту Отечества.

Елена СКВОРЦОВА,
педагог‑организатор школы №2121 имени 

Маршала Советского Союза С.К.Куркоткина

Патриотическое воспитание

Память сердца

События давно минувших дней
Учим историю не только по учебникам
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Библиотечный 
уголок
Атмосфера домашнего 
чтения
Чтение - это способ обретения культу-
ры, средство расширения кругозора и 
интеллектуального развития, посред-
ник в общении, базовое умение для уче-
ния и жизни. Необходимо, чтобы оно 
стало инструментом успешной деятель-
ности в различных сферах жизни (в уче-
бе, работе, в отношениях с людьми - в 
семье, в кругу друзей).

Сейчас, в век цифровых технологий, привить 
любовь к чтению становится все сложнее. 
Урбанизация и цифровизация общества 

отодвигают книгу на второй (если не на третий) 
план. Молодые люди мало читают, особенно ху-
дожественную литературу. К тому же большин-
ство выдающихся произведений экранизирова-
ны, посмотреть фильм намного быстрее и инте-
реснее.

Для актуализации этой проблемы в школе 
№641 имени Сергея Есенина для учеников 5-11-х 
классов создан библиотечный уголок. Мы, педа-
гоги, хотим вернуть культуру чтения и привить 
ее детям.

В процессе создания учителями был проведен 
опрос для выявления литературных предпочтений 
школьников, вследствие чего в список литерату-
ры были включены произведения разных жанров 
и направлений, а также разных авторов: зарубеж-
ных и российских, современных и классиков.

Оформлен уголок очень уютно, благодаря чему 
создается атмосфера домашнего чтения. На пол-
ках с книгами ребята встречают миниатюрных ге-
роев произведений, популярные цитаты из книг, а 
также иллюстрации самых известных сцен.

В основу создания нашего уголка легли идеи 
привычной всем библиотеки, но место литера-
турного притяжения находится не внутри нее, а 
за ее пределами. Мы предлагаем учащимся на-
шей школы брать книги, оставлять в них заметки, 
делать книжные закладки и возвращать обратно. 
Тем самым продлеваем жизнь книгам, прививаем 
детям любовь к чтению, учим бережному отноше-
нию к чужим вещам. Самое главное здесь - воз-
можность бесплатно пользоваться всей доступ-
ной литературой и поддерживать экологичное ис-
пользование ресурсов природы (книга = дерево).

С помощью гаджетов школьники могут отска-
нировать QR-код и увидеть все возможности 
школьного литературного пространства: пере-
чень книг, доступных для чтения, буктрейлеры, 
созданные самими учениками, рецензии и мно-
гое другое. Также ребята могут самостоятельно 
отправлять отзывы на прочитанные книги и ре-
комендовать их школьным друзьям и одноклас-
сникам.

Взять книгу на руки можно на две недели и 
продлить в случае необходимости на нужный 
срок. Календарь с уведомлениями напомнит уча-
щимся про срок сдачи, чтобы ребята не забыли 
про книгу.

Во время чтения произведения дети могут 
оставлять пометки на полях с помощью стикеров, 
это поможет следующему читающему обратить 
внимание на моменты, которые он, возможно, 
упустил, или, увидев мнение другого человека, 
по-другому проанализировать фрагмент текста.

Каждый месяц с помощью голосования ребята 
определяют книгу месяца, чтобы еженедельно во 
внеурочное время вместе со своими учителями 
собираться для обсуждения прочитанных книг и 
создавать проекты разного направления: бук-
трейлеры, подкасты, литературные гостиные.

Библиотечный уголок объединяет учащихся в 
одно сообщество, помогает найти друзей с по-
хожими интересами. Но самое главное - способ-
ствует продвижению чтения среди современных 
школьников.

Александра ГАВРИЛИНА,
учитель русского языка и литературы 

школы №641 имени Сергея Есенина;
Надежда ЯЩУК,

учитель истории и обществознания школы №641 
имени Сергея Есенина

«Мы, многонациональный народ Российской Фе-
дерации, соединенные общей судьбой на своей 
земле…» Именно так начинается главный до-
кумент нашей страны - Конституция. Россия и 
вправду очень многонациональна, на ее террито-
рии проживают более 190 национальностей. Но, 
проведя небольшой опрос среди учащихся, мы 
поняли, что не все знают про это. И мы решили 
провести фестиваль «Народы России».

В фестивале принимают участие ученики 1-11-х классов, 
дошкольники подготовительных групп, а также родите-
ли и сотрудники. Его цель - формирование националь-

ного самосознания в рамках гражданско-патриотического 
воспитания, уважения к Отечеству, воспитание российской 
гражданской идентичности; ознакомление обучающихся с 
особенностями быта и фольклора народов разных нацио-
нальностей; осознание своей этнической принадлежности, 
знание истории, языка, культуры своего народа, основ куль-
турного наследия народов России; формирование осознан-
ного, уважительного и доброжелательного отношения к дру-
гому человеку, его мнению, мировоззрению, культуре, языку, 
истории, религии.

С помощью жеребьевки между параллелями и классами 
было определено, кого ребята будут представлять. Школь-
ники с воодушевлением включились в сбор информации об 
этнических особенностях.

Ребята из 6-х классов на фестивале предпочитают проде-
монстрировать танцы, песни народов, игру на музыкальном 
инструменте, поработать над реконструкцией фотографии, 
участвовать в квизе и, конечно же, выполнить поделку сво-
ими руками (национальный сувенир, кукольный националь-
ный костюм).

В финальный день фестиваля гостей и участников ждут вы-
ставка поделок - сувениров, кукольных национальных костю-

мов, украшений, выставка реконструкций фотогра-
фий, концерт из номеров, подготовленных учащи-
мися. Одним из самых ярких событий финального 
дня фестиваля становятся квизы для 25 команд 
5-6-х классов и 23 команд 7-8-х классов. И специ-
альный раунд для вожатых 5-6-х классов - учени-
ков 10-х и 11-х классов. Такие викторины помогают 
школьникам готовиться к участию в международ-
ной акции «Большой этнографический диктант».

В нашем фестивале нет победителей и прои-
гравших. Самое ценное - это объединение всех 
участников образовательных отношений благо-
даря погружению в единую тему разнообразия и 
уникальности каждого народа, входящего в состав 
России, приобретенные в процессе совместной де-
ятельности знания, необходимые и обязательные 
для каждого гражданина России.

Александра ГАВРИЛИНА,
учитель русского языка и литературы школы №641 

имени Сергея Есенина

Раздвигая границы

Фестиваль
Формирование осознанного, уважительного  
и доброжелательного отношения
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В штаб-квартире Русского 
географического общества 
состоялось заседание ор-
ганизационного комитета 
сетевого образовательно-
го краеведческого проекта 
«Юный полярник».

Проект реализуется по ини-
циативе председателя Мо-
сковской городской Думы 

Алексея Шапошникова.
- Если говорить о количестве 

участников проекта, то в про-
шлом году было 500 школьников 
из трех образовательных ком-
плексов Северо-Восточного ад-
министративного округа, где я 
являюсь председателем управ-
ляющего совета. В этом году мы 
будем проводить конкурс «Юный 
полярник» на территории уже 
всего города, и участников будет 
гораздо больше, я думаю, мы в 
десять или более раз превысим 
прошлогодние цифры. Но мы не 
гонимся за количеством, - под-
черкивает спикер, - потому что в 
данном случае тема Севера, Се-
верного полюса вызывает очень 
живой отклик у школьников, и на-
ша основная задача - это не чис-
ло участников, а привлечение 
внимания к полярной тематике. 
Мы хотим, чтобы у детей появи-
лось желание стать полярника-
ми, первооткрывателями, пото-
му что если смотреть на развитие 
нашей страны, то Северный мор-
ской путь - это одно из важней-
ших стратегических направлений 
развития на ближайшее время. Я 
уверен, что кто-то из тех ребят, 
которые будут принимать участие 
в конкурсе «Юный полярник» и в 
«Полярном диктанте», действи-
тельно в будущем станет вели-
ким полярником.

Образовательно-краеведче-
ский проект «Юный полярник», 
организованный по инициативе 
председателя Московской город-
ской Думы Алексея Шапошнико-
ва при поддержке Департамента 
образования и науки города Мо-
сквы, географического факульте-
та МГУ имени М.В.Ломоносова, а 
также госкорпорации «Рос атом» 
и Русского географического об-
щества, проводился с декабря 

2021 по май 2022 года в трех 
школах Северо-Восточного ад-
министративного округа столицы, 
где большинство улиц названы в 
честь знаменитых путешествен-
ников и первооткрывателей Ар-
ктики.

Ведущий научный сотрудник 
географического факультета 
МГУ кандидат географических 
наук, участник и руководитель ар-
ктических экспедиций, научный 
руководитель проекта «Юный по-
лярник» Федор Романенко отме-
чает:

- Моя первая курсовая, напи-
санная на третьем курсе, была 
посвящена склоновым процес-
сам в Арктике. А потом мне по-
везло - я встретился с сотрудни-
ками Арктического и антарктиче-
ского научно-исследовательско-
го института, которые два года 
подряд брали меня в экспедиции 
- одну на Новосибирские остро-
ва, другую на Таймыр. После это-

го мне стало ясно, что буду зани-
маться высокими широтами. Про-
шло много лет, а я по-прежнему 
занимаюсь ими.

- В прошлом году нам удалось 
провести целую серию лекций, 
в ходе которых мы - и слушате-
ли, и я сам - сделали целый ряд 
открытий, - рассказывает Рома-

ненко. - Удивительное дело: рас-
сказываешь, казалось бы, про 
хорошо знакомые тебе сюжеты, 
но, готовясь к лекции, находишь 
все новые и новые подходы и от-
ступления, и это становится все 
более увлекательным. И катали-
затором такого интереса были, 
конечно, ребята. В этом году мы 

расширим нашу программу. Это 
совершенно новые сюжеты, мы 
вспомним тех героев, которые от-
дали свои силы, здоровье, иногда 
свою жизнь ради исследования 
Севера. И, я надеюсь, мы вместе 
будем открывать нашу Арктику, 
а это совершенно безбрежное 
поле.

По словам заместителя руково-
дителя Департамента образова-
ния и науки города Москвы Ильи 
Новокрещенова, в прошлом году 
проект «Юный полярник» вызвал 
огромный интерес со стороны мо-
сковских школьников.

- Честно говоря, мы даже не 
ожидали, что дети настолько ув-
лекутся исследованием Русского 
Севера. Во многом это оказалось 
возможным благодаря тем взрос-
лым, которые смогли увлечь и 
вдохновить детей на то, чтобы 
изучать Русский Север, выпол-
нять интересные и творческие за-
дания. Было принято решение о 
расширении географии проекта 
внутри города, стартовали запись 
и регистрация всех жела ющих 
московских школьников, кото-
рые хотели бы принять участие, 
- информирует Илья Владимиро-
вич. - Напомню, что оператором 
проекта от Департамента образо-
вания и науки города Москвы яв-
ляется Городской методический 
центр, на его сайте сегодня от-
крывается регистрация, которая 
продлится до 23 ноября. А после 
начнется увлекательное путеше-
ствие московских школьников, их 
знакомство с Севером, и оно бу-
дет возможным благодаря тому, 
что удалось подготовить действи-
тельно интересную программу. 
Приглашаем всех учеников при-
нять участие в проекте!

Первый заместитель исполни-
тельного директора Русского гео-
графического общества Илья Гу-
ров говорит:

- РГО является традиционной 
точкой притяжения для всех по-
лярников - юных и не очень, глав-
ное, чтобы сердце их было отда-
но Арктике. Всегда радует, что 
к нам приходят люди, не равно-
душные к географии, которые 
состоят в нашем обществе или 
которым еще предстоит стать 
членами нашей организации и 

совершить свои открытия. Я ду-
маю, что среди участников кон-
курса «Юный полярник», а они 
еще молодые ребята, есть люди, 
уже созревшие для того, чтобы 
думать о своем жизненном пу-
ти. И этот конкурс, который ре-
ализуется по инициативе Алек-
сея Валерьевича Шапошникова, 
поможет многим определиться, 
правильный путь они выбрали 
для себя или нет. Хочешь стать 
полярником или менеджером по 
продажам? Конечно, и то и дру-
гое допустимо, но романтики у 
профессии полярника ничего от-
нять не может. Поэтому Русское 
географическое общество, как и 
в прошлом году, поможет конкур-
су «Юный полярник» экскурсия-
ми и призами. Словом, постара-
емся, чтобы было интересно, но 
выдавать всех секретов пока не 
будем. Не могу не отметить и од-
но упущение, связанное с конкур-
сом. То ли по скромности, то ли в 
связи с организаторскими дела-
ми Алексей Валерьевич только 
подал заявление на вступление 
в РГО. Мы с удовольствием ис-
правили эту недоработку и при-
няли председателя столичного 
парламента в большую команду 
Русского географического обще-
ства!

Ученик школы №285 имени 
В.А.Молодцова, абсолютный по-
бедитель сетевого образователь-
ного краеведческого проекта 
«Юный полярник» в возрастной 
категории «7-8-е классы» Егор 
Карпушин поделился эмоциями:

- Еще недавно я был обычным 
участником проекта «Юный по-
лярник», но теперь я его победи-
тель. Победа дала мне путевку 
на Северный полюс. Эта поездка 
очень ценна для меня, потому что 
те опыт и знания, которые я вы-
нес из нее, будут нужны на про-
тяжении всей жизни. Любовать-
ся красотами природы Арктики 
- нечто непередаваемое. Я хочу 
сказать большое спасибо Алек-
сею Валерьевичу Шапошникову и 
всей команде организаторов про-
екта «Юный полярник» за то, что 
они дали мне возможность побы-
вать на Северном полюсе!

Лариса ЛИХАЧЕВА

Раздвигая границы

Русский Север
Увлекательное путешествие и невероятная перспектива
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Наступивший 2022-2023 
учебный год открыл но-
вый, 11-й творческий се-
зон масштабного проекта, 
в котором уже проявили 
свои таланты сотни ты-
сяч ребят не только из Мо-
сквы, но также из всех ре-
гионов России и из-за ру-
бежа. Только за минувший 
год проекты и смотры про-
граммы охватили 130276 
участников в рамках 604 
мероприятий.

Что сегодня предлагает про-
грамма «Поют дети Мо-
сквы» школьникам, педаго-

гам, родителям, всем заинтере-
сованным партнерам?

С точки зрения содержания это 
широкий комплекс музыкально-
просветительских акций, творче-
ских смотров и фестивалей, ори-
ентированных на духовную и на-
родную традиции в искусстве, на 
классику и лучшие образцы ис-
кусства современности. Это воз-
можность самореализации детей, 
подростков, молодежи в разных 
сферах творческой деятельно-
сти. Это красочные гала-концер-
ты и театрализованные праздни-
ки, формирующие у подрастаю-
щего поколения эмоциональную 
отзывчивость, эмпатию, состра-
дательность, жизнелюбие, патри-
отизм. Это методические ассам-
блеи, семинары и мастер-классы, 
нацеленные на повышение про-
фессионального мастерства уча-
ствующих в реализации програм-
мы педагогов и учителей, а также 
нотные репертуарные сборники, 
методические пособия и перио-
дические издания.

С точки зрения локаций это луч-
шие концертные площадки Мо-
сквы, залы Московской консер-
ватории и Международного До-
ма музыки, концертный зал «За-
рядье», Зал церковных соборов 

храма Христа Спасителя и др. Это 
площадки и залы других регио-
нов страны, на которых сегодня 
в ходе гастрольных, экскурсион-
ных поездок имеют возможность 
выступать участники программы, 
знакомясь с культурными досто-
примечательностями российских 
городов. Это и дистанционный 
интернет-формат, позволяющий 
всем желающим подключаться к 
заявленным мероприятиям из лю-
бой точки планеты.

С точки зрения аудитории это 
максимальная открытость, кон-
курсные номинации по широко-
му спектру творческих направ-
лений, включая хоровое, музы-
кально-инструментальное испол-
нительство, хореографию, изо-
бразительное, декоративно-при-
кладное, театральное искусство, 
художественное слово, поэтиче-

ское творчество, мультиплика-
цию. Это охват всех возрастов и 
категорий, учет возрастных осо-
бенностей, побудивший, напри-
мер, учредить в рамках хоровых 
смотров специальные номинации 
для коллективов мальчиков под-
росткового возраста.

Вся эта многоплановая рабо-
та, которую под началом Депар-
тамента образования и науки го-
рода Москвы ведет оргкомитет 
программы, развивается в рус-
ле ключевых векторов государ-
ственной образовательной и 
культурной политики.

Так, Стратегия государствен-
ной культурной политики на пери-

од до 2030 года (утверждена рас-
поряжением Правительства РФ 
от 29.02.2016 №326-р) выделяет 
в качестве одной из важнейших 
задач «укрепление единства рос-
сийского общества посредством 
приоритетного культурного и гу-
манитарного развития». В Осно-
вах государственной культурной 
политики (утверждены указом 
Президента РФ от 24.12.2014 го-
да №808) отмечается, что прио-
ритет культуры призван «обеспе-
чить более высокое качество об-
щества, его способность к граж-
данскому единству, к определе-
нию и достижению общих целей 
развития».

Одновременно в принятой ми-
нувшей весной Правительством 
РФ Концепции развития допол-
нительного образования детей 
до 2030 года (утверждена распо-
ряжением от 31.03.2022 №678-р) 
в ряду приоритетных задач вы-

деляются следующие: «органи-
зация воспитательной деятель-
ности на основе социокультур-
ных, духовно-нравственных цен-
ностей российского общества»; 
«формирование у детей и моло-
дежи общероссийской граждан-
ской идентичности, патриотизма 
и гражданской ответственности»; 
«расширение возможности для 
использования в образователь-
ном и воспитательном процес-
се культурного и природного на-
следия народов России». Боль-
шое внимание в документе уде-
ляется развитию системы твор-
ческих конкурсов и фестивалей; 
поддержке культурного туризма 
и широкому территориальному, 
географическому охвату учащи-
мися культурного богатства Рос-
сии как единого целого в совокуп-
ности разных национальных тра-
диций; приобщению детей к ис-
кусству и народному творчеству; 
созданию условий «для вовлече-
ния детей в художественную де-
ятельность по разным видам ис-
кусства и жанрам художествен-
ного творчества при сохранении 
традиций классического искус-
ства».

Этим целям следовала и про-
должает сегодня следовать про-
грамма «Поют дети Москвы», ис-
пользуя в качестве инструментов 
тематические, методические про-
екты и конкурсные смотры.

Законы общения

Для всех ценителей
Программа «Поют дети Москвы» в решении задач 
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Так, задачу развития культур-
ного туризма решает концерт-
ная и гастрольная деятельность 
участников программы в рам-
ках проектов «Всей семьей в 
музей», «Духовные скрепы Оте-
чества», а также новых хоровых 
фестивалей этого сезона «Моя 
Родина - Россия», «Я пою о Ро-
дине». Так, новый весенний хо-
ровой фестиваль «Я пою о Роди-
не» будет регулярно проходить в 
разных городах и регионах Рос-
сии. В прошлом сезоне этот фе-
стиваль, посвященный 350-ле-
тию Петра I, собрал участников 
в Переславле-Залесском, Росто-
ве Великом, Ярославле и Сергие-
вом Посаде, весной 2023 года за-
планирован хоровой «десант» в 
Тверь и города Тверской области. 
Вносят вклад в развитие культур-
ного туризма и фестивали про-
граммы, проходящие в Москве, 
- «Звучит Москва», «Рождествен-
ская песнь», ведь для приезжаю-
щих на них из российских регио-
нов коллективов экскурсионные 
маршруты становятся неотъем-
лемой частью программы пребы-
вания в столице.

Внимание к разнообразию на-
циональных культур народов Рос-
сии определяет содержание про-
екта «Я на этой земле родился» и 
Всероссийского онлайн-конкурса 
«Музыка моего народа как нацио-
нальное достояние».

На пробуждение интереса у де-
тей и подростков к самобытному 
историческому пути России, к 
подвигу советского народа в го-
ды Великой Отечественной вой-
ны нацелены проекты «Значимые 
события российской истории», «И 
помнит мир спасенный», онлайн-
конкурс творческих инициатив 
«Весна 1945 года». В наступаю-
щем сезоне это тематическое на-
правление обогатит новый смотр 
- Всероссийский конкурс патрио-
тической песни «Верность Отчиз-
не», в котором участники наряду 
с государственным гимном Рос-
сии будут исполнять официаль-
ный гимн своего региона и песню 
патриотической тематики. Также 
в сентябре уже стартовал новый 
проект под названием «Символы 
России», который знакомит ши-
рокую детско-юношескую аудито-
рию с историей гимнов, флагов, 

гербов и других ярких образов 
российской государственности.

Помощь в решении исключи-
тельно важной на сегодняшний 
день задачи укрепления семей-
ных связей, развития семейно-
го творчества оказывает проект 
«Всей семьей в музей», а также 
открытый интернет-конкурс «До-
машняя филармония». Возрож-
дение традиций домашнего му-
зицирования, которое пропаган-
дирует смотр, принципиально ме-
няет качество проведения досуга 
в семьях участников программы, 
формирует новые эмоциональ-
но-ценностные отношения между 
детьми и родителями.

Особое внимание в новом сезо-
не будет уделено проекту «Боль-
шой сводный хор московских 
школьников», поскольку имен-
но он раскрывает социокультур-
ный потенциал программы «По-
ют дети Москвы» перед широкой 
аудиторией учащихся общеобра-
зовательных организаций, в том 
числе перед детьми, которые не 
занимаются музыкальным твор-
чеством в организациях дополни-
тельного образования, музыкаль-
ных школах и школах искусств.

Большой сводный хор москов-
ских школьников, объединяю-
щий около 4000 ребят, разны-
ми составами численностью до 
1500 участников сегодня имеет 
возможность выступать в лучших 

концертных залах города. Факти-
чески этот проект служит ресур-
сом успешного развития и яркой 
концертной жизни любого школь-
ного хора.

Что еще нового ожидает участ-
ников программы «Поют дети Мо-
сквы» в новом сезоне?

Для всех ценителей русской 
культуры приближающийся 
2023 год знаменателен тем, что 
в России он объявлен Годом му-
зыки. Это решение было принято 
и утверждено Президентом Рос-
сии В.В.Путиным еще несколь-
ко лет назад в связи с тем, что 
в апреле 2023 года российская 
и мировая музыкальная обще-
ственность отмечает 150-летие 
великого русского композитора 

Сергея Васильевича Рахманино-
ва - композитора, запечатлевше-
го в музыке Россию во всей ее 
раздольной широте и духовной 
красоте. И конечно, в рамках про-
граммы «Поют дети Москвы» за-
планирован тематический цикл, 
посвященный этому событию.

Также в наступившем творче-
ском сезоне будет реализован 
новый формат музыкально-про-
светительских концертов. Мно-
гие из них теперь будут проходить 
в рамках филармонических або-
нементов, оргкомитет програм-
мы запускает работу Московской 
открытой филармонии «Мир ис-
кусства» и в связи с этим пригла-
шает всех друзей и партнеров к 
сотрудничеству - детско-юноше-

ские творческие коллективы Мо-
сквы могут предлагать для фи-
лармонических циклов свои кон-
цертные номера.

Развивается взаимодействие 
оргкомитета программы «Поют 
дети Москвы» с государствен-
ными и общественными органи-
зациями, в частности с Москов-
ским музыкальным обществом, 
на сайте которого теперь бу-
дут анонсироваться все ключе-
вые проекты и мероприятия про-
граммы. Оргкомитет настоятель-
но рекомендует всем участникам 
- учителям музыки и педагогам-
музыкантам вступать в ряды чле-
нов Московского музыкального 
общества, чтобы расширять и 
укреплять профессиональные 
контакты.

Таким образом, организаци-
онные и педагогические ресур-
сы программы позволяют сегод-
ня любому учебному творческо-
му коллективу или воспитанни-
ку творческого объединения не 
только реализовать свой потен-
циал в рамках заявленных в этом 
году 15 тематических проектов и 
18 конкурсных смотров, но и на-
метить новые далекоидущие пла-

ны, сформировать задел на бу-
дущее.

Все положения конкурсов и 
проектов нового сезона мож-
но найти на сайте программы 
«Поют дети Москвы» по адресу: 
choirsofmoscow.ru.

Татьяна ЖДАНОВА,
исполнительный директор 

программы «Поют дети Москвы», 
лауреат премий в области 

образования и культуры 
Президента РФ, Правительства 

РФ, мэрии Москвы, директор 
центра творческого развития 
и музыкально‑эстетического 

образования детей и юношества 
«Радость», заслуженная артистка 

России

Законы общения

русской культуры
государственной образовательной и культурной политики
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Россия славится как самое 
большое государство в ми-
ре. Она многонациональ-
ная, многокультурная, мно-
гоязычная. В нашей стране 
проживают представите-
ли более ста разных на-
циональностей, можно ус-
лышать более ста языков. 
Каждый народ отличается 
своими культурой, истори-
ей и наследием. Здесь со-
существуют разные веры: 
христианская, исламская, 
буддийская… Независимо 
от религии, нации, обыча-
ев все мы вместе.

Сегодня могущество и за-
лог процветания России 
в дружбе и сплоченности 

всех народов, проживающих на 
ее территории. Она сумела их со-
единить и поддержать хорошие 
отношения между народами. Сто-
ит помнить, что все люди разные, 
но все мы одна семья. Ведь у нас 
общее прошлое, совместное бу-
дущее и одна история. Все мы 
вносим свой вклад в развитие 
нашей Родины.

Нравственной основой жизне-
способности государства являет-
ся патриотизм. Поэтому одним из 
важнейших направлений воспи-
тательной работы является граж-
данско-патриотическое воспита-

ние. В настоящее время боль-
шинство детей имеют размытое 
представление о той стране, в ко-
торой родились и живут, о ее ве-
личии, о ее ценностях и истори-
ческом прошлом. Начинать вос-
питывать чувство патриотизма 
необходимо с детского возраста. 
Необходимо создать все условия 
для преодоления трудностей, воз-
никающих при общении, а иногда 
и столкновении представителей 
разных культур. И той маленькой 
средой для общения детей явля-
ется школа.

Наша школа №1186 имени Ге-
роя Советского Союза Мусы Джа-
лиля - маленькая страна с бога-
той историей, традициями и креп-
ким педагогическим коллекти-
вом, которой в этом году испол-
няется 25 лет. И за эти годы она 
стала центром патриотического 
воспитания молодого поколения. 
Поликультурная среда, в кото-
рой в дружбе и согласии учатся 
и развиваются ребята 30 наци-
ональностей, - неисчерпаемый 
ресурс разнообразия культур и 
традиций, взглядов и убеждений. 
На сегодняшний день у нас есть 
большой опыт воспитания куль-
туры дружелюбного отношения 
к разным народам России с са-
мых первых дней обучения. Обра-
зование в нашей школе призва-
но воспитывать у учащихся чув-

ство и сознание ответственности 
за настоящее и будущее мира, 
в котором они живут. Большую 
роль играет работа всего педа-
гогического коллектива по фор-
мированию у учащихся чувства 
уважения по отношению к людям 
другой веры, национальности или 
других жизненных взглядов.

За свою историю школа бы-
ла не раз отмечена как образо-
вательная организация, ориен-
тированная на общекультурное 
развитие. В течение многих лет 
приоритетным направлением для 
нас является сохранение нацио-
нальной силы духа путем воспи-
тания настоящих и преданных 
граждан России. В школе актив-
но действует детское обществен-
ное движение «Джалиловцы», в 
состав которого входят ученики 
с 5-го класса.

С момента открытия и до наших 
дней школа никогда не прерыва-
ла историческую и патриотиче-
скую деятельность, проводя раз-
личные мероприятия в музеях, от-
мечая памятные даты и, конечно 
же, проводя ежегодный турнир по 
борьбе на поясах с ребятами из 
разных регионов России. Стоит 
отметить, что в этом учебном году 
событий патриотического харак-
тера в школе стало гораздо боль-
ше. С 1 сентября 2022 года учеб-
ная неделя начинается с торже-
ственного поднятия государствен-
ного флага и исполнения гимна 
Российской Федерации. Прово-
дятся еженедельные классные ча-
сы «Разговоры о важном». На ба-
зе школы регулярно проходят го-
родские и межрегиональные кон-
курсы, выставки, фестивали.

Школа №1186 в течение 25 лет 
распространяет духовность, нрав-
ственность, гуманизм и патрио-
тизм. Те традиции, которые бы-
ли заложены при создании нашей 
школы, продолжают существо-
вать до сегодняшних дней и под-
держиваться директором, учите-
лями и детьми. Укрепляя дружбу 
и взаимопонимание между деть-
ми разных национальностей, мы 
сможем содействовать развитию 
мира и сотрудничества между на-
родами России.

Мы разные, но мы вместе, в 
этом наша сила!

Альбина АСАЕВА,
заместитель директора 

школы №1186 имени Героя 
Советского Союза Мусы Джалиля

Москва и москвичи

В дружбе и согласии
Мы разные, но мы вместе
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4 ноября 1612 года воины народ-
ного ополчения под предводитель-
ством Кузьмы Минина и Дмитрия 
Пожарского штурмом взяли Ки-
тай-город, освободив Москву от 
польских интервентов и проде-
монстрировав образец героизма и 
сплоченности всего народа неза-
висимо от происхождения, верои-
споведания и положения в обще-
стве. Приуроченный к этому со-
бытию праздник - День народного 
единства - больше символизирует 
не победу, а сплочение народа, ко-
торое и сделало возможным раз-
гром интервентов.

В наши дни праздник все больше за-
воевывает место в сердцах рядовых 
россиян, и во многом этому способ-

ствует отношение к нему в системе до-
школьного и школьного образования. Дню 
народного единства посвящены лекции и 
беседы, такие как «Разговоры о важном», 
разнообразные конкурсы, фестивали на-
циональных культур и множество других 
мероприятий.

Безусловно, кроме исторической со-
ставляющей этот праздник наполнен куль-
турным и духовным содержанием и всем 
тем, что объединяет людей разных наци-
ональностей, религиозных конфессий, со-
циальных групп. В том числе не стоит за-

бывать и о таком извечном вопросе, как 
проблема отцов и детей. Наряду с семьей 
школа является тем центром воспитания и 
передачи общих ценностей, который при-
зван обеспечить неразрывную связь меж-
ду представителями разных поколений, 
установление традиции взаимопонимания 
и взаимоуважения.

Одним из хороших поводов для реше-
ния этого вопроса становится Междуна-
родный день пожилых людей, близкий со-
сед Дня народного единства. Школьное 
самоуправление, представители Россий-
ского движения школьников при поддерж-
ке администрации школы №1367 решили 
провести этот праздник в стенах своего 

учебного заведения, пригласив в суббот-
ний день пожилых людей района к себе 
для приятного и полезного времяпрепро-
вождения.

Мероприятию предшествовало общее 
собрание актива, и уже на этом этапе ре-
бятам предстояло обсудить и решить, как 
провести встречу со старшим поколением, 
как поздравить людей с таким праздни-
ком, какие занятия были бы им действи-
тельно интересны. По итогам встречи бы-
ли запланированы мастер-классы по ри-
сованию, караоке, небольшое чаепитие 
и показ художественного фильма «Весна 
на Заречной улице» на большом экране 
актового зала.

Непосредственно в день проведения 
праздника активисты встречали гостей 
теплыми словами и поздравительными от-
крытками, которые заранее подготовили 
ученики начальных классов. Затем каж-
дого посетителя проводили до площадок, 
где проходили мастер-классы. Было ин-
тересно наблюдать, как в кабинете рисо-
вания два разных поколения совместно 
писали натюрморты с натуры и пытались 
воплотить в своей работе основы компози-
ции вслед за преподавателем. Непринуж-
денные беседы, начатые за мольбертами, 
продолжились за чашкой чая, которая ока-
залась совсем не лишней в эту осеннюю 
пору. Показ художественного фильма, ко-

торым завершалась празднич-
ная программа, даже пришлось 
немного отложить, потому что 
занятия оказались настолько 
интересными, что никому не хо-
телось покидать их. Впрочем, до 
последней минуты этого меро-
приятия ни один гость не поки-
нул стен школы, что само по се-
бе говорит о том, что праздник 
удался. Символичным финалом 
вечера стала совместная фото-
графия всех участников.

Проблема одиночества, от-
чуждения, как ни странно, остро 
стоит именно в больших горо-
дах, когда мы не знаем, кто жи-
вет вместе с нами на одной лест-
ничной площадке. Вот почему 
стоит придавать большее значе-
ние подобным встречам, таким, 
например, как прошедший в на-
шей школе День пожилых людей. 
Они сокращают социальную дис-
танцию, учат всех участников на-

выкам коммуникации, являются условием 
для налаживания взаимопонимания и об-
мена мнениями, несмотря на значитель-
ную разницу в возрасте. Для молодых это 
повод получить жизненный опыт, для лю-
дей старшего поколения - почувствовать 
заботу, нужность, ценность накопленных 
знаний. И все это непосредственно во вре-
мя живого общения.

Именно так, чувствуя локоть друг дру-
га, шли в 1612 году отвоевывать Москву 
в одном походе князь и крестьянин, право-
славный и мусульманин, богатый и бед-
ный, стар и млад.

Станислав РЕБРОВ,
руководитель медиацентра школы №1367

Москва и москвичи

Теплые встречи
Единство народа - единство поколений
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Помните, в стихотворении 
Роберта Рождественско-
го «Учителям» есть такая 
строка: «Учитель - профес-
сия дальнего действия»? Я 
всегда понимала эти слова 
так: от того, как мы, учите-
ля, сегодня понимаем за-
дачи образования, в боль-
шой степени зависит, ка-
ким наш мир будет завтра. 
А может ли это означать 
и то, что объективно оце-
нить верность выбранных 
форм и методов работы по-
лучится не здесь и сейчас, 
а только лет через десять, 
когда наши сегодняшние 
ученики начнут принимать 
решения и действовать са-
мостоятельно?

Конечно, в основном этот во-
прос относится не к резуль-
татам обучения, а к резуль-

татам воспитания, ведь устный 
опрос, тестирование, контроль-
ная работа могут дать достаточ-
но четкую картину того, как ус-
воены теорема Пифагора или 
правила правописания одной и 
двух «н» в суффиксах имен при-
лагательных. А как понять, на-
сколько у ученика сформирова-
но уважение к памяти защитни-
ков Отечества, человеку труда и 
старшему поколению? Как оце-
нить, насколько бережно он го-
тов хранить культурное наследие 
и традиции многонационального 
народа России? Как увидеть его 
истинное отношение к природе 

и окружающей среде? Но имен-
но в вопросах воспитания мы не 
имеем права двигаться вслепую. 
Оценить, насколько верно мы по-
нимаем задачи воспитания, на-
сколько правильные формы и ме-
тоды работы мы выбираем, мож-
но через наблюдаемые действия 
ученика, а для этого в каждой об-
разовательной организации не-
обходимо создавать ситуации, в 
которых воспитанник может не 
только проявить свое отношение 
к тем или иным ценностям, но и 
совершить поступок.

В примерной рабочей програм-
ме воспитания для общеобразо-
вательных организаций, одо-
бренной решением федерально-
го учебно-методического объеди-
нения по общему образованию 
23 июня 2022 года, задачи вос-
питания сформулированы следу-
ющим образом:

- усвоение обучающимися зна-
ний, норм, духовно-нравствен-
ных ценностей, традиций, кото-
рые выработало российское об-
щество (социально значимых 
знаний);

- формирование и развитие 
личностных отношений к этим 
нормам, ценностям, традициям 
(их освоение, принятие);

- приобретение соответствую-
щего этим нормам, ценностям, 
традициям социокультурного 
опыта поведения, общения, меж-
личностных и социальных отно-
шений, применения полученных 
знаний;

- достижение личностных ре-
зультатов освоения общеобразо-
вательных программ в соответ-
ствии с ФГОС.

Таким образом, результатом 
воспитания должны стать знания, 
отношения и поступки.

Серия внеурочных занятий 
«Разговоры о важном», которая 
стартовала во всех российских 
школах 5 сентября, призвана сы-
грать важную роль в решении 
этих задач. Предлагаемые фор-
мы работы и материалы, которые 

разрабатываются для каждого за-
нятия, позволяют неформально 
и интересно рассказать обучаю-
щимся о нормах, духовно-нрав-
ственных ценностях и традици-
ях нашего народа, организовать 
серьезный разговор, в котором 
формируется личностное отно-
шение к ценностям и традициям. 
Но применение полученных зна-
ний и проживание ситуаций тре-

буют времени. Именно поэтому 
воспитательная работа не может 
заканчиваться в 9 часов 15 минут 
каждого понедельника. Знания, 
полученные на занятии, необхо-
димо закрепить, а для этого «Раз-
говоры о важном» должны стать 
неотъемлемой частью всей систе-
мы воспитательной работы обще-
образовательной организации.

Сегодня мы все чаще, говоря о 
конкретных школьных делах, на-
ряду со словом «мероприятие» 
употребляем слово «событие». 
Слово встречается в норматив-
ных документах и методических 
рекомендациях, все чаще зву-
чит в речи педагогов. Приходит 
осознание того, что совместное 
бытие, совместное проживание 
тех или иных ситуаций детьми и 
взрослыми может дать реальный 
воспитательный результат.

Конечно, в любой школе суще-
ствуют сложившиеся традиции 
того, как организовать это со-
вместное бытие, но я рискну по-
делиться и своими лайфхаками:

1. Проектируя школьное дело 
или мероприятие, попробуйте 
сначала вспомнить самые важ-
ные события из вашей жизни и 
те эмоции, которые вы пережи-
вали. А еще подумайте, как эти 

события вас изменили. Наверное, 
для кого-то событием стали рож-
дение детей, встреча с любимым 
человеком или лучшим другом, 
первое Первое сентября в каче-
стве ученика или учителя. Собы-
тия меняют нашу жизнь, позво-
ляют нам развиваться и двигать-
ся вперед. Это нечто личност-
но значимое, яркое, необычное, 
имеющее ценностную основу. И, 
пожалуй, еще одна особенность 
- события не могут происходить 
очень часто. Регулярность может 
сделать даже самое яркое зрели-
ще обыденным.

2. Важен и грамотный выбор то-
го, как событие будет организо-
вано. На одной из встреч с колле-
гами я предложила им придумать 
названия форм воспитательной 

работы на каждую букву алфави-
та и создать своеобразный сло-
варь воспитателя. Было много 
любопытных идей, например: А 
- агитбригада, К - классные по-
сиделки, О - организационно-дея-
тельностная игра, Р - разговор по 
душам, Ф - фестиваль искусств, 
Я - ярмарка идей.

В каждой образовательной ор-
ганизации есть традиции прове-
дения тех или иных мероприятий, 
а у каждого педагога в арсенале 
немало интересных форм воспи-
тательной работы. Попробуйте 
собраться вместе и максимально 
наполнить такой словарь, а затем 
под каждое событие выбирайте 
именно те формы, которые будут 
наиболее интересны и полезны.

3. Для того чтобы событие было 
личностно значимым, оно долж-
но стать пространством возмож-
ностей для:

- выстраивания социальных 
связей и общения (особенно важ-
но это для подростков);

- проявления заботы о других 
(вспомните, как малыши с удо-
вольствием приходят на помощь 
и взрослым, и ровесникам);

- самовыражения и демонстра-
ции способностей и талантов;

- достижения успеха и преодо-
ления страха неудач;

- получения одобрения и высо-
кой оценки своих действий, при-
обретения статуса и самоуваже-
ния.

Все эти идеи могут быть услов-
но разделены на три блока:

- взаимодействие;
- самореализация;
- признание.
Позволю себе привести пример 

из личной жизни. Зинаида Дми-
триевна пришла к нам в школу из 
педагогического вуза, где прора-
ботала много лет преподавате-
лем английского языка. Она ста-
ла учителем и заместителем ди-
ректора, но рискнула стать еще 
и нашим классным руководите-
лем. Она пошла не путем нотаций 
и санкций, а путем коллективных 
творческих дел.

Первого апреля в одной из ре-
креаций школы появилась «ста-
ринная» афишная тумба. Она бы-
ла оклеена афишами популярных 
тогда фильмов («Десять негри-
тят», «Человек с бульвара Капу-
цинов», «Следопыт»). На афишах 
можно было увидеть краткое со-
держание каждого фильма (при-
думанное нами и отражающее 

нашу школьную жизнь) и кадры 
из фильма (наши фотографии). 
Чтобы сделать тумбу, мы:

- выпрашивали афиши в кино-
театрах;

- сочиняли вечерами сюжеты;
- оклеивали вешалку листами 

ватмана;
- для одной только фотографии 

перенесли в класс все цветочные 
горшки, которые смогли найти в 
школе.

Дети и взрослые собирались на 
переменах вокруг нашей тумбы, 
смеялись, обсуждали. А мы были 
просто счастливы, ведь не только 
окружающие, но и мы сами посмо-
трели на себя другими глазами…

Много позже, будучи опытным 
педагогом, я смогла понять, как 
это событие изменило каждого 

из нас. Взаимодействие, саморе-
ализация, признание…

А отсюда следующий совет.
4. Планируя воспитательное со-

бытие, подумайте, как будет орга-
низовано взаимодействие участ-
ников, как каждый сможет реали-
зоваться и получить признание. А 
для этого ответьте на следующие 
вопросы:

а) Кто участники (ученики, пе-
дагоги, родители, социальные 
партнеры)?

б) Какая воспитательная за-
дача решается? Какая ценность 
формируется?

в) Какая форма в наибольшей 
степени соответствует теме, смо-
жет заинтересовать всех участ-
ников и позволит решить постав-
ленные задачи?

г) Какова роль каждого участ-
ника? Как будет организовано 

взаимодействие в процессе пла-
нирования, подготовки и прове-
дения события?

д) Какие возможности сможет 
получить каждый участник? В ка-
кой форме участники смогут по-
лучить признание/поощрение?

Школьные события должны 
быть не столько развлекатель-
ными, сколько выводящими 
участников на осознание жиз-
ненных ценностей и смыслов. 
Они должны становиться ориен-
тирами в воспитательном про-
цессе, задавать образец общей 
интересной жизни и открытых 
человеческих отношений. Гра-
мотно организованное воспита-
тельное событие станет продол-
жением «Разговора о важном» 
и основой для реализации цен-

ностных ориентаций в общении 
и деятельности, позволит ребен-
ку приобрести социокультурный 
опыт поведения, общения, меж-
личностных и социальных отно-
шений, применить полученные 
знания о нормах и традициях 
российского общества. Именно 
тогда произойдет формирова-
ние ценности как переход соци-
ально одобряемого образца во 
внутренний мир человека, как 
превращение знаемой нормы 
во внутренний источник поступ-
ка. А именно поступки могут и 
должны стать главным мерилом 
нашей работы «дальнего дей-
ствия».

Юлия МУКОСЕЕВА,
учитель английского языка, 

методист Школы имени Маршала 
В.И.Чуйкова, лауреат конкурса 

«Учитель года Москвы»‑2007

Разговоры о важном

Отношение к ценностям и поступки
От смыслов к действиям

Комментарий

Сергей ЧИНАКОВ, классный руководитель 6‑го класса 
школы №1367:

- «Разговоры о важном» - уже привычный формат бесед, которых 
школьники ждут каждый понедельник. В неформальной обстановке 
дети с классными руководителями дискутируют, спорят, обсуждают 
проблемы, которые понятны и близки, важны и всегда актуальны. 
Поднимаются вопросы, пробуждающие живой интерес к изучению 
нашей истории и самобытной культуры России. Обмен мнениями 
создает дополнительную мотивацию школьникам для накопления и 
пополнения багажа знаний о наиболее заинтересовавших аспектах.

В период каникул в нашей школе к знакомому формату мы реши-
ли применить новую форму! Обсуждение, посвященное Дню народ-
ного единства, в этот раз было проведено не для учащихся школы, а 
для тех, кто стоит по другую сторону учительского стола - классных 
руководителей.

- Данный праздник призывает людей не только восстановить ре-
троспективу важнейших событий начала ХVII века, но и напоминать о 
важности сплочения граждан страны во все времена в любых обсто-
ятельствах. В период Смутного времени одолеть интервентов позво-
лило единение представителей всех сословий, народов и вероиспо-
веданий. 4 ноября для современной России - напоминание о том, что 
только вместе можно преодолеть трудности, - так отозвалась о зна-
чимости этого события классный руководитель Марина Сергеевна.

«Разговоры о важном» включают много интерактивных элемен-
тов, что позволяет обеспечить максимальную включенность участ-
ников в процесс. Учителя с завидным энтузиазмом выполняли кол-
лективные задания.

- Данный формат был нам очень полезен! Мы почувствовали себя 
учениками, действовали в нестандартной для себя обстановке, по-
лучили заряд энергии и позитива. Очень понравилось участвовать 
в новом для себя качестве, было комфортно, с удовольствием вы-
полняла игровые задания. Замечательно, что проводятся меропри-
ятия для педагогического состава, способствующие сплочению, ко-
мандной работе, направленные на принятие коллективных решений, 
взаимопомощи, - поделилась впечатлениями классный руководитель 
Татьяна Борисовна Полетаева.

«Разговоры о важном» - отличная площадка для экспериментов, 
для применения вариативности форм и форматов, для того чтобы 
говорить о важном и быть услышанным.


